



Alarma por el aumento de personas en condición de calle en Neiva

■ NEIVA 8-9



Duro golpe al corazón del crimen organizado en Algeciras

■ JUDICIAL 2



Alerta en Suaza, se quedaron sin servicio de bomberos

■ PÁGINAS 6-7

# Diario del Huila

Lo nuestro a diario

[www.diariodelhuila.com](http://www.diariodelhuila.com)

Fundado en 1966 / Huila-Colombia / ISSN 2215-8952 - 21 págs. - año LV - No. 20.163

\$ 1.500



## Disidencias asesinan a patrullera

El frente Hernando González Acosta del Bloque Isaías Pardo asesinó a la patrullera Karen Estefany Pajoy frente a su hijo en La Plata, un crimen que, junto a la toma guerrillera en Tesalia y el sepelio armado en Iquira, confirma la expansión y poder del EMC en el Huila. [Páginas 10-11](#)

### Pitalito ha logrado reducir las cifras de delitos

El municipio da a conocer cifras muy positivas en materia de seguridad, mientras desarrolla una ambiciosa estrategia de atención integral al adulto mayor y fortalece la dinámica turística y comunitaria con una amplia agenda navideña para que propias y turistas conozcan Pitalito.

[Páginas 4-5](#)

### Andrea Cardona, la billarista huilense que brilló en los Juegos Bolivarianos

[Página 13](#)

El estruendo que los animales no pueden entender

[Página 12](#)

### Arroceros del Huila viven su peor crisis en una década

El 2025 ha sido uno de los años más críticos para los arroceros del Huila. La histórica caída del precio de la carga, el aumento de los insumos, los efectos del clima y la falta de control a las importaciones ponen en riesgo la sostenibilidad del cultivo para el próximo año.

[Página 16](#)

## Judicial

# Duro golpe al corazón del crimen organizado en Algeciras



■ Caen cuatro integrantes de la subestructura Iván Díaz que tenía azotado al municipio con extorsiones y acciones violentas

#### DIARIO DEL HUILA, JUDICIAL

Algeciras vuelve a respirar con un poco más de tranquilidad tras un operativo que las autoridades calificaron como uno de los más importantes del año contra el crimen organizado en el Huila. La Policía Nacional, en conjunto con el Ejército y bajo la coordinación de la Fiscalía General de la Nación, logró capturar a cuatro presuntos integrantes de la subestructura Iván Díaz, perteneciente al Bloque Jorge Suárez Briceño de las disidencias de las FARC, una organización que durante meses mantuvo en zozobra a los habitantes del municipio y sus alrededores.

#### Un operativo de alto impacto

Las capturas, materializadas por orden judicial, se realizaron gracias al trabajo articulado entre la Seccional de Investigación Criminal (Sijín) y la Seccional de Inteligencia Policial (Sipol), quienes durante semanas adelantaron labores de vigilancia, seguimiento y confirmación de los roles desempeñados por los integrantes de este grupo. La acción simultánea permitió la detención de alias "Garra", señalado como cabecilla urbano; alias "Michin"; alias "Lápiz" y alias "Cuchillito", todos vin-



culados directamente a las operaciones ilegales en Algeciras.

Las autoridades indicaron que este grupo hacía parte de la denominada Comisión de Finanzas, encargada de mover la maquinaria extorsiva que afectaba tanto a comerciantes como a ganaderos y agricultores de la región. Su tarea, según la investigación, incluía labores de "inteligencia delictiva", la selección de víctimas y la entrega de citaciones y panfletos intimidatorios usados por la estructura para presionar el pago de cuotas.

#### Una organización que mantenía en zozobra a la comunidad

Durante el último año, Algeciras se convirtió en un punto estratégico para las disidencias del Bloque Jorge Suárez Briceño, que buscaban consolidar corredores de movilidad y fuentes de financiación a través de la extorsión. Muchos habitantes denunciaron

**"Los arroceros no solo producen alimentos: sostienen la soberanía alimentaria del país y hoy exigen condiciones para seguir sembrando con garantías."**

haber recibido amenazas, cobros ilegales y presiones directas por parte de esta estructura, que se movía con suficiente sigilo para evadir operativos, pero con la violencia necesaria para infundir miedo.

Alias "Garra", uno de los capturados, era identificado como el principal articulador urbano de la organización. Bajo su mando, según las autoridades, se coordinaban las exigencias económicas, el seguimiento a los comerciantes y los castigos para quienes se negaban a pagar. Los demás integrantes funcionaban como enlaces, emisarios y ejecutores de acciones intimidatorias en las veredas y el casco urbano.

La captura de estos cuatro individuos rompe una cadena criminal que, de acuerdo con los investigadores, estaba afectando de manera directa la seguridad no solo de Algeciras sino también de municipios vecinos que venían reportando patrones similares de intimidación.

#### Un avance clave para recuperar la tranquilidad

El coronel Carlos Eduardo Téllez Betancourt, comandante del Departamento de Policía Huila, destacó que esta operación constituye un avance sustancial en la lucha contra las estructuras armadas que operan en la región. Resaltó que gracias al trabajo coordinado con la Fiscalía, los capturados fueron presentados ante un juez, quien les impuso

medida de aseguramiento intramural en un centro carcelario.

Para el oficial, el desmantelamiento parcial de la Comisión de Finanzas es un golpe directo a la capacidad operativa y económica de la subestructura Iván Díaz. "Seguiremos fortaleciendo la presencia institucional en Algeciras para evitar que estas organizaciones sigan afectando la tranquilidad de las familias huilenses", afirmó.

Las autoridades anunciaron también que continúan en la búsqueda de otros integrantes de la organización, así como de posibles colaboradores que proporcionaban información o apoyo logístico. El objetivo es debilitar por completo la estructura y evitar que otros grupos armados ocupen ese espacio de poder.

#### Un mensaje para las comunidades

Este resultado operacional envía un mensaje contundente a las estructuras ilegales: el Estado no ha abandonado los territorios y trabaja para recuperar la seguridad en zonas rurales y urbanas del Huila. La captura de estos cuatro hombres es un paso más hacia la protección de los habitantes de Algeciras, quienes durante meses vivieron bajo intimidaciones constantes.

Aunque las autoridades reconocen que el desafío continúa y que aún faltan cabecillas importantes por capturar, la operación representa un alivio para un municipio históricamente afectado por la violencia armada. La comunidad espera que estos golpes institucionales sean constantes y permitan retomar la estabilidad que por años se ha visto amenazada.



## En temporada de lluvias



### Recomendaciones

 No compre, alquile o construya en zonas propensas a inundaciones, deslizamientos o zonas de ladera.

 Organice con los vecinos jornadas de limpieza y el mantenimiento a cauces, drenajes y canales de aguas lluvia.

 No desvíe ni tapone quebradas, ríos, caños o desagües.

 Revise, ajuste, cambie y limpie los techos, canales, cañerías y alcantarillados para evitar inundaciones en las viviendas.

 Asegure muy bien el techo, tejas, láminas de zinc y en general objetos que pueden ser arrasados por la fuerza de los vientos.

### ¡Tenga en cuenta!

 Esté atento a los cauces de ríos o quebradas, si nota alguna animalia, ruido o represamientos, evacue e informe a los organismos de socorro.

 Mantenga listo un kit de emergencia con agua potable, una maleta con ropa, radio, linterna, botiquín de primeros auxilios y una cuerda.

 No arroje residuos en ríos o quebradas, esto genera sedimentos y movimientos en masa que se represan y crean avalanchas.

 Identifique rutas y lugares seguros hacia donde evacuar en caso de una emergencias por fuertes lluvias.

# Huila

■ El municipio da a conocer cifras muy positivas en materia de seguridad, mientras desarrolla una ambiciosa estrategia de atención integral al adulto mayor y fortalece la dinámica turística y comunitaria con una amplia agenda navideña para que propias y turistas conozcan Pitalito.

## DIARIO DEL HUILA, HUILA

Por: Leidy Catalina Durán Vásquez

**P**italito está culminando el año con un panorama alentador en temas de seguridad, convivencia ciudadana y atención social, luego de la consolidación de un trabajo articulado entre la administración municipal, la comunidad y la fuerza pública.

Así lo dio a conocer Yider Luna, alcalde de Pitalito quien entregó un balance sobre los avances logrados en los últimos meses, destacando que diciembre transcurre con cero homicidios por hechos violentos y con una notable reducción en la mayoría de los delitos.

"Estoy muy contento por los resultados que, con esfuerzo, hemos podido realizar entre la comunidad, la administración municipal y desde luego siempre de la mano con nuestra fuerza pública, este trabajo conjunto ha permitido que Pitalito experimente un ambiente más seguro, con cifras históricas en reducción de delitos y una mejora significativa en la percepción de seguridad entre los habitantes", expresó Luna.

Uno de los datos más sobresalientes entregados por la administración es que, gracias a la labor preventiva y de control, Pitalito no registra homicidios en los últimos días, una cifra que en años anteriores era difícil de alcanzar debido a la dinámica

# Pitalito ha logrado reducir las cifras de delitos



Se desarrolló la caravana navideña.

delictiva propia de la temporada.

"Los indicadores son muy positivos para nuestra ciudad, en homicidio intencional hay una reducción del 25 %, en secuestro hay reducción del 100 %, con cero casos registrados, en hurto a residencias una disminución del 29 %, en hurto a comercio existe una reducción del 15 %, en hurto a personas se reporta una disminución del 32 %, hurto de moto-

**Uno de los datos más sobresalientes entregados por la administración es que, gracias a la labor preventiva y de control, Pitalito no registra homicidios en los últimos días, una cifra que en años anteriores era difícil de alcanzar debido a la dinámica delictiva propia de la temporada.**



El alumbrado estará alusivo a máquinas de café iluminadas.

cicletas una reducción del 15 %, pese a haber sido uno de los delitos que más preocupaba en los últimos consejos de seguridad, no se han presentado robo a entidades financieras, ni atentados y el abigeato lo hemos logrado reducir el 50 %", sostuvo el mandatario local.

### 'Vecino Vigilante'

Estas cifras, según Yider Luna, obedecen al fortalecimiento de la presencia institucional, el trabajo preventivo, la inversión en tecnología y, especialmente, a la implementación del programa 'Vecino Vigilante', una estrategia de articulación comunitaria que ha permitido reforzar los mecanismos de alerta, reacción y acompañamiento entre barrios y veredas.

En ese sentido, la administración destacó que el programa 'Vecino Vigilante' ha sido un pilar fundamental para la reducción del delito, al convertir a la comunidad en un actor activo dentro de las acciones de seguridad. Este modelo consiste en la conformación de redes comunitarias organizadas, capacitadas y articuladas directamente con la fuerza pública y la administración.

El alcalde agradeció de manera especial el apoyo recibido por parte del Gobierno Departamental, encabezado por el doctor Rodrigo Villalba, y del secretario de Gobierno Juan Carlos Casallas, así como el acompañamiento permanente del Ejército Nacional.

"Pitalito avanza muy bien, y lo hace porque hemos trabajado todos: la comunidad, la administración, la Policía, el Ejército y el gobierno departamental. Esa articulación ha sido fundamental para este balance, por eso quiero agradecerles al Ejército Nacional, bajo el mando en ese entonces del coronel Herrera en la Novena Brigada y del coronel Téllez desde el Departamento de Policía Huila", expresó el alcalde.

## SECRETARIA DE EDUCACIÓN DEPARTAMENTO DEL HUILA

### INFORMA

Que día 28 de Octubre de 2025 en el municipio de Neiva Huila, falleció el señor **ALVARO ANTURY SANTANILLA** (Q.E.P.D.), quien en vida se identificaba con C.C. 17.174.752, según registro civil de defunción con Indicativo Serial No. 11655879, expedida por la Registraduría Nacional Del Estado Civil, y quien era adscrito como docente de la Secretaría de Educación Departamental Del Huila.

Que se presentaron a reclamar las prestaciones sociales del educador en mención, la siguiente persona:

IRMA BENITEZ MARTINEZ	C.C. 41.409.367	CONYUGUE
-----------------------	-----------------	----------

Quienes se consideren con igual o mayor derecho, deben presentarse dentro de los quince (15) días siguientes a la publicación ante el FNPSM, en la Gobernación del Huila Piso 4-Secretaría de Educación Departamental.

Atentamente,

EDGAR MARTIN LARA  
Secretario de Educación Departamental

Diciembre 10 del 2025 - SEGUNDO AVISO



Pitalito reporta indicadores positivos.

#### Inversión en tecnología para la seguridad

Por otro lado, el alcalde anunció que en las próximas semanas se entregará un nuevo paquete de herramientas tecnológicas y de movilidad que fortalecerán aún más la capacidad operativa de la Policía.

Entre los elementos que serán entregados se encuentran nuevas motocicletas para reforzar los cuadrantes, camionetas para patrullaje en zona rural y urbana y un nuevo paquete de cámaras de seguridad para ampliar la cobertura del sistema de videovigilancia.

“El objetivo es que Pitalito siga avanzando en materia de seguridad y que ese avance se vea reflejado en el desarrollo económico, en el turismo y en la confianza de los empresarios para seguir invirtiendo en nuestro municipio”, señaló Luna.

#### ‘Ama la vida, apaga la pólvora’

Otro de los frentes en los que el municipio ha puesto especial atención es en la prevención de lesiones por pólvora durante la temporada decembrina, por eso, con este fin, la administración expidió un decreto que refuerza el control sobre la fabricación, comercialización y uso de pólvora, e impulsó una campaña pedagógica llamada ‘Ama la vida, apaga la pólvora’, con la cual se busca generar conciencia en la ciudadanía.

“La estrategia ha tenido ex-



Yider Luna, alcalde de Pitalito.

celentes resultados, hasta el momento no se reporta ninguna persona quemada por pólvora en Pitalito, la pólvora no es un juego, quita vidas y deja personas gravemente lesionadas. Por eso, estamos trabajando muy fuerte en esta campaña”, enfatizó el alcalde.

En la misma línea, Yider Luna reveló que hoy se encenderá el alumbrado navideño del municipio el cual se vivirá en medio del ambiente de seguridad y reducción de indicadores delictivos, el cual está inspirado en la cultura cafetera, uno de los símbolos más importantes de la identidad laboyana.

El alumbrado estará alusivo a máquinas de café iluminadas, tazas gigantes, la tradicional chiva, willys, vehículos autóctonos de la región y arboles de café en versión navideña.

“Hoy se enciende el alumbrado con temática cafetera. Va a ser algo muy bonito, muy representativo, que fortalece nuestra identidad y que seguramente

**El alumbrado estará alusivo a máquinas de café iluminadas, tazas gigantes, la tradicional chiva, willys, vehículos autóctonos de la región y arboles de café en versión navideña.**

atraerá a muchos turistas”, afirmó el mandatario.

Este año, además, la administración realizó una gran caravana navideña que contó con más de 32 carrozas gigantes, un evento que sorprendió a los habitantes por su magnitud y creatividad.

A ello se suma diferentes eventos que habrá en los próximos

días con el propósito de incentivar a la ciudadanía a que visite y conozca a Pitalito durante esta temporada decembrina.

“El 20 de diciembre tendremos el tradicional desfile de carros antiguos, habrá desarrollo de noveñas comunitarias en distintos barrios y un gran concierto navideño para toda la familia”, dijo.



Pitalito no registra homicidios en los últimos días.

## Adultos mayores: del abandono a la dignidad

Por otra parte, el alcalde de Pitalito reveló que uno de los ejes más sensibles del balance presentado es la atención integral a los adultos mayores, una población que, según afirmó, “estaba muy descuidada en Pitalito”, especialmente aquellos en condición de vulnerabilidad.

Para transformar esta realidad, la administración implementó un conjunto de estrategias que hoy benefician a cientos de adultos mayores en el municipio.

**Apoyo a hogares geriátricos:** Durante los dos años de gobierno, el municipio destinó alrededor de 2.000 millones de pesos para el sostenimiento de los hogares geriátricos, garantizando alimentación, salud, estadía y actividades para los abuelos vinculados a estas instituciones.

**Creación del programa de “Centro Día”:** Para los adultos mayores que no están en hogares geriátricos, la administración creó el programa Centro Día, un espacio en el que reciben atención integral como actividades de emprendimiento, terapias ocupacionales, atención psicológica, apoyo en salud y espacios recreativos, actualmente, allí se atienden unos 60 adultos mayores de manera permanente.

**Comedores comunitarios en todas las comunas:** Uno de los compromisos más fuertes de la administración fue que ningún abuelo vulnerable volviera a acostarse con hambre. Por esta razón, se habilitaron comedores gratuitos en todas las comunas y en el corregimiento de Bruselas, hoy, 300 adultos mayores asisten a diario a estos comedores.

**Cumpliendo sueños:** Uno de los proyectos más emotivos ha sido la iniciativa de cumplir los sueños de aquellos adultos mayores que nunca habían tenido la oportunidad de viajar. Este año, la administración llevó a 30 abuelos a Carta-

gena, donde algunos montaron por primera vez en avión y conocieron el mar. El objetivo es que el próximo año viajen 50 abuelos más, y otros 50 en el año siguiente, priorizando a aquellos que no están vinculados a otros programas.

**Construcción del Centro Día Público:** El alcalde confirmó que el municipio ya adquirió el terreno donde se construirá el primer Centro Día Público para el Adulto Mayor, un espacio propio y digno que contará con salones de talleres, piscina adecuada para adultos mayores, espacios recreativos, zonas verdes, áreas de descanso e infraestructura segura y accesible. La obra comenzará el próximo año, y la meta es que esté concluida antes de finalizar el periodo de gobierno.

Paralelamente, la administración proyecta la compra de un bus exclusivo para adultos mayores, que los recoja en sus barrios y los transporte al centro día o a actividades recreativas.

En total, entre hogares, centros día y comedores, el municipio atiende a cerca de 460 adultos mayores diariamente. El balance entregado refleja una administración enfocada en mejorar la calidad de vida de los habitantes, reforzar la seguridad y recuperar la confianza en lo público.

Los avances no solo se evidencian en la reducción de delitos, sino también en el fortalecimiento de la identidad cultural, la puesta en marcha de programas sociales y la promoción del turismo y la inversión.

Pitalito cierra el año con un ambiente optimista, con mejores cifras, nuevos proyectos en marcha y una ciudad que, según su mandatario, seguirá apostándole al desarrollo integral.

“Pitalito avanza muy bien, y lo seguirá haciendo porque estamos trabajando en equipo, con compromiso y con resultados visibles”, concluyó el alcalde.

# Panorama

■ El municipio permanece sin servicio bomberil desde el 6 de noviembre, mientras la alcaldía y el organismo de socorro mantienen posturas distintas frente a la reactivación.

## DIARIO DEL HUILA, PANORAMA

Por: Andrea Beltrán Cruz

**D**esde el 6 de noviembre permanece suspendida la operación del Cuerpo de Bomberos de Suaza. El cese de actividades, que inició como una decisión interna ante la falta de garantías para su funcionamiento, dejó al municipio sin atención directa para emergencias estructurales, incidentes con materiales peligrosos, incendios de cobertura vegetal y apoyo en rescates. A más de un mes del inicio de la suspensión, el panorama continúa sin una ruta de restablecimiento definitiva y las instituciones involucradas mantienen posturas distintas sobre las causas, los pasos a seguir y la responsabilidad administrativa frente a la emergencia operativa.

### Comunicación oficial del organismo de socorro

La suspensión quedó formalizada mediante el comunicado emitido por el sargento Miller Zambrano Perdomo, comandante y representante legal del Cuerpo de Bomberos Voluntarios de Suaza. Según la información allí consignada, el servicio público esencial que presta la institución se desarrolló sin interrupciones hasta el cinco de octubre. A partir de esa fecha la entidad continuó operando en condiciones limitadas mientras se agotaban los recursos disponibles y se cumplían los tiempos contractuales correspondientes al convenio vigente con la administración municipal.

El organismo precisó que el 6 de noviembre se inició el cese de actividades por haber superado la capacidad financiera prevista para el periodo contratado. El comandante indicó que la institución no contaba con los recursos económicos necesarios para mantener en funcionamiento los distintos frentes operativos, entre ellos la atención de incendios, la gestión integral del riesgo, los rescates en sus diferentes modalidades y la respuesta a incidentes con materiales peligrosos. En el comunicado se insistió en que la suspensión se tomó cuando ya no existían recursos para continuar ejecutando el convenio y que la medida se adoptó siguiendo las obligaciones contempladas en la normativa de bomberos.

La institución explicó que, según la Ley 1575 de 2012 y las resoluciones reglamentarias rela-

# Cese de actividades en el Cuerpo de Bomberos de Suaza completa más de un mes sin solución



El Cuerpo de Bomberos Voluntarios del municipio de Suaza cesaron actividades.

cionadas, la responsabilidad directa de garantizar la prestación del servicio público esencial de bomberos en el municipio recae en la administración local. El comunicado señala que, aunque el cuerpo de bomberos desarrolló sus actividades hasta completar los recursos disponibles, la falta de un nuevo acuerdo o de una ampliación contractual impidió continuar la operación. El comandante afirmó que esta situación fue informada oportunamente a la administración mediante comunicaciones oficiales remitidas antes del vencimiento del convenio.

### Advertencias previas enviadas al municipio

En el documento emitido el 8 de diciembre se confirmó que el primero de octubre la institución envió el oficio CBVS 2025 030 a la administración municipal, en el cual se advertía sobre el próximo vencimiento del convenio y la necesidad de prever los recursos para evitar la interrupción del servicio. Posteriormente, el tres de noviembre, fue remitido el oficio CBVS 2025 036 en el que se notificó de manera formal el inicio del cese de actividades por agotamiento del presupuesto asignado y ausencia de nuevos recursos contractuales.

El organismo sostuvo que estas comunicaciones fueron enviadas en los tiempos requeridos y siguiendo los protocolos administrativos establecidos. En el comunicado también se anunció que, pese a la suspensión del servicio operativo, una unidad bomberil permanecería encargada de salvaguardar los vehículos, equipos y herramientas con los que cuenta la institución, con el fin de evitar cualquier deterioro o afectación del inventario operacional.

### Declaraciones del alcalde frente a la situación

El alcalde Francisco Cuéllar Calderón entregó su versión al Diario del Huila sobre el estado del convenio y los procedimientos administrativos adelantados desde la administración municipal. Señaló que, en 2024, primer año de su gobierno, se firmó un convenio por aproximadamente 109

millones de pesos con el Cuerpo de Bomberos de Suaza para garantizar la prestación del servicio. El mandatario señaló que ese convenio tuvo un otrosí adicional para completar la vigencia

anual y cubrir completamente las actividades realizadas por la institución durante ese año.

El alcalde precisó que en 2025 el convenio vigente fue liquidado a finales de octubre y que la



BOMBEROS DE COLOMBIA  
LEY 1575 2012  
CUERPO DE BOMBEROS VOLUNTARIOS DE SUAZA  
DEPARTAMENTO DEL HUILA  
PERSONERIA JURIDICA N° 077 DE 2007  
NIT: 900152893-7

Suaza – Huila, 08 de diciembre de 2025.

#### COMUNICADO DE PRENSA A LA OPINION PUBLICA

EL SUSCRITO COMANDANTE Y REPRESENTANTE LEGAL DEL CUERPO DE BOMBEROS VOLUNTARIOS DE SUAZA DEPARTAMENTO DEL HUILA

Informa por este medio a todos los habitantes del Municipio de Suaza y a la opinión pública en general, que la Prestación del Servicio Público Esencial de Bomberos, denominado "Gestión Integral del Riesgo Contra Incendio, los preparativos y atención de rescates en todas sus modalidades y la atención de incidentes con materiales peligrosos", se prestó hasta el día 5 de octubre de 2025 hasta las 23:59 horas de la noche. Es decir que el día jueves 6 de noviembre de 2025 **COMENZO CESE DE ACTIVIDADES** por parte de la Institución Bomberil, por haber superado la capacidad financiera provisionada para suplir el periodo en el que no hay contratación.

Esto lo hacemos bajo el amparo de la Ley 1575 del 21 de Agosto de 2012, Resolución N° 0661 del 24 de Junio de 2014 y la Resolución N° 1127 del 26 de Julio de 2018, la cual se constituye como un Servicio Público Esencial a Cargo del Estado, en este caso en particular el responsable de esta contingencia es el Municipio de Suaza – Huila, el cual deberá garantizar su prestación eficiente y eficaz a través de los Cuerpos de Bomberos Oficiales o Voluntarios y Aeronáuticos, según el caso particular, de cada Ente Territorial. En el caso del Municipio de Suaza – Huila, se tendrá que prestar el mencionado servicio público esencial, a través del Cuerpo de Bomberos Voluntarios del Municipio de Suaza – Huila.

Esta situación se dio a conocer a la administración municipal mediante oficio CBVS-2025-030 del 01 de octubre de 2025, dando pre aviso del vencimiento del convenio bomberil; posteriormente se dio a conocer el cese de actividades mediante el oficio CBVS-2025-036 del 03 de noviembre del 2025.

Cabe de resaltar que en nuestra Institución permanecerá una unidad bomberil salvaguardando los vehículos, equipos, herramientas y accesorios con los que contamos.

Bomberilmente,

  
Sargento MILLER ZAMBRANO PERDOMO  
Comandante y Representante Legal CBV de Suaza

"ABNEGACION Y DISCIPLINA"  
DIRECCION: Cra 4 No 3-67 – EMAIL: [bombero@suaza@gmail.com](mailto:bombero@suaza@gmail.com)  
CELULAR: 3123526812 – 3108504543  
<http://www.bombero@suaza.gov.co>

Documento emitido por el Cuerpo de Bomberos de Suaza.

# Panorama

institución pasó la cuenta de cobro correspondiente por un valor aproximado de 119 millones de pesos. Indicó que, de acuerdo con la información revisada por su administración, ese recurso ya fue ejecutado para las actividades desarrolladas por el cuerpo de bomberos durante el periodo contractual del año. Según sus declaraciones, la administración se encuentra revisando la disponibilidad presupuestal para evaluar la posibilidad de suscribir un nuevo otrosí o un nuevo convenio, aunque afirmó que hasta el momento no ha recibido una propuesta formal por parte del organismo de socorro.

En sus respuestas sobre los oficios enviados por el comandante, el alcalde manifestó que no ha recibido personalmente las comunicaciones. Señaló que desconoce si fueron radicadas directamente en la Secretaría de Gobierno o en Planeación y que en su despacho no tiene registro de que el comandante se haya acercado para dialogar sobre el vencimiento del convenio o el cese de actividades. Aseguró que no ha tenido llamadas ni reuniones con el representante del cuerpo de bomberos para discutir los pasos a seguir en la prestación del servicio.

El alcalde sostuvo que, a pesar de no haber recibido directamente las comunicaciones del organismo, mantiene la intención de revisar cualquier propuesta que presente la institución para garantizar la continuidad del servicio. Dijo que su administración está dispuesta a considerar un nuevo otrosí, tal como se realizó el año anterior, siempre que exista una propuesta concreta por parte del cuerpo de bomberos y que las condiciones presupuestales lo permitan. Indicó que los tiempos para avanzar dependen de la radicación de la propuesta y de los trámites necesarios en materia de contratación.

## Diferencias entre las versiones

Los relatos del organismo de socorro y de la administración municipal presentan diferencias en puntos clave, principalmente en lo relacionado con la recepción y trámite de los oficios enviados antes del vencimiento del convenio. Mientras el cuerpo de bomberos asegura que cumplió con los tiempos formales para advertir sobre la terminación del acuerdo y notificar el cese de actividades, el alcalde señala que no ha tenido conocimiento directo de dichas comunicaciones y que no ha recibido acercamientos por parte del comandante para resolver la situación antes de la suspensión.

La entidad bomberil sostiene que la falta de un nuevo convenio impidió continuar con la operación, hecho que motivó la suspensión del servicio desde el seis de noviembre. En contraste, el alcalde afirma que, si bien el convenio fue liquidado a finales de octubre, su administración está abierta a evaluar la posibilidad de un nuevo



Francisco Cuéllar Calderon, Alcalde de Suaza, Huila.



El municipio de Suaza, permanece sin atención bomberil.

acuerdo y que no ha recibido la documentación necesaria para avanzar. La ausencia de una comunicación directa entre las partes ha generado una diferencia de versiones sobre los pasos que debieron implementarse antes de que se produjera la suspensión.

## Posición del departamento frente a la contingencia

Ante la persistencia de la suspensión, la Oficina para la Gestión del Riesgo y Desastres del Huila indicó que la responsabilidad de garantizar la operación de los cuerpos de bomberos en cada municipio corresponde directamente a las administraciones municipales. Señaló que, de acuerdo con la normativa que regula el servicio de bomberos en el país, los alcaldes deben asegurar la contratación y disponibilidad presupuestal necesaria para que el servicio se preste de manera continua.

La entidad departamental agregó que, en caso de presentarse una emergencia en Suaza, se activarían los protocolos de apoyo establecidos y los cuerpos de bomberos de otros municipios podrían desplazarse para brindar atención, dependiendo de la disponibilidad de personal y recursos. Sin embargo, reiteró que esta atención externa solo se activa en situaciones de emergencia.

ciones de emergencia y no reemplaza la obligación municipal de garantizar un servicio operativo permanente.

## Más de un mes sin servicio en el municipio

La comunidad de Suaza ha permanecido más de un mes sin servicio bomberil. Durante este periodo, la atención inmediata de emergencias ha quedado limitada y depende de la disponibilidad de unidades externas que puedan movilizarse desde otros municipios. De acuerdo con el comunicado del organismo de socorro, todas las actividades operativas se encuentran suspendidas desde la fecha indicada y no se están atendiendo incidentes relacionados con incendios estructurales, emergencias de cobertura vegetal, rescates ni eventos con materiales peligrosos.

El comandante reiteró en el comunicado que la medida se adoptó para evitar riesgos tanto para la comunidad como para los voluntarios, debido a que no existían las condiciones presupuestales para continuar con la atención de emergencias. En el documento se sostuvo que la institución agotó los recursos disponibles y cumplió con todas las obligaciones del convenio hasta la fecha de su terminación. La entidad afirmó que no es posible reactivar las actividades sin un nuevo convenio o un otrosí que permita la continuidad del servicio y que la responsabilidad de esta reactivación corresponde a la administración municipal.

## Expectativa por una eventual reactivación

El alcalde aseguró que la administración se encuentra evaluando el presupuesto disponible para analizar la posibilidad de una nueva contratación. Dijo que la decisión dependerá de la presentación de una propuesta por parte del organismo de socorro y de los trámites administrativos correspondientes. Señaló que espera que los procedimientos no tarden una vez exista una propuesta formal radicada en la administración municipal.

Mientras tanto, el organismo de socorro mantiene resguardados sus equipos y vehículos en las instalaciones de la institución y continúa a la espera de que se formalicen los acuerdos necesarios para reactivar la prestación del servicio. Tanto la administración como el cuerpo de bomberos han expresado disposición para avanzar en una solución, aunque hasta el momento no se ha concretado una reunión oficial entre el alcalde y el comandante para definir los pasos a seguir.

## Un panorama aún sin acuerdo

Tras más de un mes de suspensión, el cese de actividades del Cuerpo de Bomberos de Suaza permanece sin solución definitiva. La continuidad del servicio depende de un nuevo convenio o de un otrosí que establezca los recursos para operar nuevamente. La diferencia en las versiones sobre la recepción de los oficios enviados y la falta de un acercamiento directo entre las partes mantienen abierta una discusión que aún no concluye.

Tanto el comunicado emitido por el organismo de socorro como las declaraciones del alcalde coinciden en que el convenio del año en curso ya fue ejecutado y liquidado. Sin embargo, persisten diferencias sobre los pasos que debieron seguirse antes del vencimiento y sobre el trámite de las comunicaciones remitidas por parte del cuerpo de bomberos. En medio de estas posturas, el municipio continúa sin servicio bomberil, a la espera de un acuerdo administrativo que permita restablecer la operación y garantizar la atención de emergencias en Suaza.

**El alcalde afirmó que hasta el momento no ha recibido una propuesta formal por parte del organismo de socorro.**

# Neiva

# Alarma por el aumento de personas en condición de calle en Neiva

■ En la capital opita se ha evidenciado un aumento considerable de habitantes de calle debido al constante tránsito de personas provenientes de otros municipios del país. Muchos de ellos llegan inicialmente como viajeros que se desplazan hacia el sur, pero al encontrar un clima favorable y solidaridad de la ciudadanía, terminan estableciéndose en la ciudad.

## DIARIO DEL HUILA, NEIVA

Por Leidy Catalina Durán Vásquez

**E**n Neiva es evidente la presencia de personas en condición de calle, el punto donde más concentran es en el Parque Santander y la Avenida Circunvalar, de acuerdo con las autoridades municipales son varias las razones que han contribuido al constante aumento de esta población.

El buen corazón de los neivanos, la descomposición familiar, consumo de drogas a muy temprana edad y llegada de foráneos al municipio, ha generado una notable preocupación por el incremento pese a los esfuerzos de las autoridades.

En el microcentro de Neiva y la Avenida Circunvalar son los puntos más álgidos, se vienen adelantando labores arduas para que ellos no permuten cerca a los restaurantes y sitios donde los ciudadanos hacen sus compras dado que la comunidad en general ha manifestado temor, intimidaciones y desconcierto. No obstante, es válido aclarar que esto se da por el accionar delictivos de algunos habitantes de calle, pero no todos representan un peligro directo para los residentes de la ciudad.

En ese sentido, Carlos Andrés Garcés, coordinador del programa habitante de calle en municipio de Neiva dio a conocer el panorama actual de esta población en la ciudad donde alerta sobre el preocupante aumento en los últimos meses.

“En la ciudad de Neiva encontramos que la problemática se nos ha aumentado un poco por el hecho de que vienen llegan-



Se registra más de 800 personas en esta condición.



Esta población ha ido aumentando considerablemente.

**La problemática que más se ve es la delincuencia, el microtráfico de sustancias psicoactivas que son utilizados ellos por estar en su condición como transporte de los ilícitos también en la ciudad.**

do demasiadas personas de otros municipios ya que Neiva se convierte en una ciudad de tránsito de lo que son las personas que van del centro del país hacia el Ecuador y pues al momento de llegar a Neiva ven el tema del clima, la solidaridad que muestra a la gente, entonces muchos de ellos terminan quedándose acá en la ciudad”, sostuvo el coordinador del programa habitante de calle en municipio.

De acuerdo con el funcionario, tienen caracterizadas alrededor de 800 y 900 personas que se conoce que ya viven en la ciudad, y de las personas de tránsito, a diario se encuentran entre

20 y 30 personas que son las que pasan dirigiéndose hacia el sur del país.

La problemática que más se ve es la delincuencia, el microtráfico de sustancias psicoactivas que son utilizados ellos por estar en su condición como transporte de los ilícitos también en la ciudad.

“Nosotros dentro de la caracterización que hemos realizado tenemos alrededor de unos 650 hombres caracterizados ya vi-

viendo en la ciudad de Neiva y más o menos un promedio de 100 a 120 mujeres, que es como la alerta que se nos está viendo, que hemos estado evidenciando que del año pasado a este año ha venido en aumento la cifra de mujeres habitantes de calle”, indicó Garcés.

Según el coordinador la mayoría de personas el 60 o 70% provienen de la zona cafetera, del eje cafetero, de Pereira y de Armenia. Y de acuerdo a la caracterización que manejan estiman que el 70% oscilan en la edad de los 18 y los 59 años, y el otro 30% son adultos mayores.

“Ellos la mayoría utilizan es la Circunvalar, el Malecón, la Carrera 15 estos son como los sitios que más frecuentan los, el tema de que la ciudadanía tiene un gran corazón, en estos sitios a ellos la mayoría de personas por hacer sus obras de caridad, les llevan los alimentos, esta es la parte donde ellos más pernotan”, indicó el funcionario.

## Las enfermedades que padecen

Desde el programa de habitante de calle también han venido realizando brigadas de salud donde identifican que enfermedades padece esta población con el propósito de iniciar con los tratamientos pertinentes y evitar que se expanda o agrave la situación.

# Neiva

"Hemos venido realizando brigadas mensualmente donde les presentamos todo el servicio de salud, donde les presentamos a ellos el programa habitante de calle, donde les damos a ellos a conocer que tienen la oportunidad de salir adelante, pero es muy difícil, porque las personas que son de muy buen corazón que les dan plata en la calle, les dan comida, pues ellos mismos lo dicen, entonces esa es como la complicación que hemos tenido que es lo que hemos invitado a las organizaciones, hemos invitado a las personas de buen corazón de que por favor que cada vez que ellos quieran realizar este tipo de acciones que son muy buenas lo hagan por medio del programa habitante de calle, ya que nosotros tenemos una casa donde ellos pueden llegar y también nos ayuda a nosotros a poder buscar la forma o de empezar una ante la resocialización o acercamiento a las familias para que ellos también reciban", enfatizó el funcionario de la Alcaldía de Neiva.

Las enfermedades que más se encuentran en esta población son tuberculosis, VIH y enfermedades físicas segregadas directamente del consumo. Las autoridades trabajan junto a centros de salud para garantizar tratamientos, pero la falta de permanencia y la vida en calle retrasan los procesos.

## Adultos mayores en esta condición

Según el funcionario, ellos a diario le realizan un seguimiento a cada uno de los casos, e indagan si los adultos no tienen familiares que los apoyen, activando la ruta de atención con las demás entidades correspondientes.

"Estamos en estos momentos con personería activando estas rutas, porque realmente no es justo lo que le está pasando a nuestros adultos mayores en condición de calle en la ciudad de Neiva, donde tienen familia, donde tiene hijos, tienen herma-



Según el coordinador la mayoría de personas el 60 o 70% provienen de la zona cafetera.



El buen corazón de los neivanos ha hecho que las cifras aumenten.

nos y por el decir simplemente no queremos tenerlo o no nos interesa tenerlo, ya se convierte en una obligación para el municipio", sostuvo Garcés.

Según el censo que ellos realizan, los adultos mayores en abandono son más hombres que mujeres, se estaría hablando más o menos del 80% hombres, el 20% mujeres y ellos oscilan entre la edad

que se empieza a conocer como adulto mayor, que son los 60.75, 78 años.

"Son más hombres, aunque últimamente ha pasado algo que viene en aumento mucho el abandono a la mujer", dijo.

## Estrategias

Desde la administración municipal, a través de la Secretaría de la Mujer realizan diferentes estrategias con el propósito de apoyar y acompañar a esta población, que según el coordinador son alrededor de 600 a 700 en Neiva.

Jornada de Articulación con las Fundaciones del Municipio de Neiva: Se realiza visita a las tres Fundaciones que realizan proceso de resocialización al habitante de calle del Municipio de Neiva: Rescatados por su Sangre, Manantial de Vida, La Victoria es Mía, con el fin de prestar los servicios de atención psicosocial por parte del equipo interdisciplinario del programa Casa de Apoyo al habitante de calle y presentar la oferta institucional.

Jornada de Sensibilización a la comunidad "Di no a la Mendi- cidad": Se realiza la jornada

de sensibilización a la comuni- dad en general sobre la oferta de servicios y prevención de con- sumo, donde se articula con las diferentes dependencias de la adminis- tración municipal, con el fin de llegar a la comunidad para manifestar que la Mendi- cidad prolonga la existencia en calle; estas jornadas se llevan a cabo en diferentes puntos del microcentro de Neiva.

Jornada de Sensibilización al Habitante de Calle "Rescatando Vidas": Se realizan jornadas de sensibilización al habitante de calle sobre la oferta de servicios y para la toma de decisión de ingresar a iniciar el proceso de resocialización, donde se reco- rren los sitios más transitados de la ciudad por los habitantes de calle.

Campeonato de Juego de Fútbol "Juego de Vida con las Fun- daciones de Habitante de Calle y empresas: A través de talleres psicoeducativas, se preparan a los usuarios habitante de calle que pertenecen a las fundaciones del Municipio, funcionarios de la Al- caldía, la Policía Nacional y em- presarios privados, con el fin de la vinculación socio deportiva de los usuarios mediante un cam- peonato deportivo

Proceso de resocialización al habitante de calle: Se tiene una casa en la carrera 1 G No. 8-62 barrio los mártires para los ha- bitantes de calle que deseen vo- luntariamente iniciar un proceso de resocialización a la vida social, familiar y laboral.

## Panorama nacional

De acuerdo con el reporte del año 2021 por el DANE, la mayor concentración de habitantes de la calle se encontró en el cen- tro de la ciudad debido a que allí existen las condiciones necesa- rias para su subsistencia; seguida por algunos corredores económicos en las periferias de la ciudad.

Los grupos de edad que pre- sentan más habitantes de la ca- lle, son los comprendidos entre 25 y 39 años. Mientras que, por orientación sexual, el 84,8 % de los censados entrevistados res- pondió ser heterosexual, un 0,8% homosexual, un 2,7% bisexual, un 3,7% dijo no saber y un 8,0 no respondió.

Otros de los resultados que mostró el censo tienen que ver con que el 87,6% dijo saber leer y escribir. Respecto al nivel educa- tivo más alto alcanzado, el 21,1% estudió la básica secundaria incompleta, seguido del 20,3% con básica primaria completa. Solo el 1,8% dijo tener educación supe- rior, y el 9,8% no alcanzó ningún nivel educativo.

Cuando se indagó por la razón por la que iniciaron a vivir en la calle, la principal fue el con- sumo de sustancias psicoactivas (54,9%), seguido de los conflictos o dificultades familiares (15,3%), y por gusto personal (12,4%).

Adicionalmente, el 76,0% indi- có que lleva 5 años o más vivien- do en las calles, y el 7,1% menos de un año.



En el microcentro de Neiva y la Avenida Circunvalar son los puntos más álgidos.

# Primer Plano

■ El asesinato de la patrullera Karen Estefany Pajoy Candela, ocurrido en una zona rural de La Plata mientras llevaba a su hijo al jardín, volvió a encender las alarmas por el avance de las disidencias de 'Iván Mordisco' en el Huila. El crimen, ejecutado frente a su familia, ha generado conmoción nacional y profundiza la preocupación por la creciente violencia en la región.

## DIARIO DEL HUILA, PRIMER PLANO

**E**l departamento del Huila vive una de las semanas más críticas del año en materia de seguridad tras el asesinato de la patrullera Karen Estefany Pajoy Candela, una joven de 21 años adscrita a la Seccional de Inteligencia Policial (Sipol) en Pitalito, quien fue atacada en la mañana de este martes en la vereda Alto Cañada, zona rural del municipio de La Plata. El crimen, atribuido inicialmente a integrantes del Bloque Central Isaiás Pardo —una estructura del Estado Mayor Central (EMC) de las disidencias de 'Iván Mordisco'—, ha reavivado las alertas sobre la consolidación de este grupo armado en áreas estratégicas del centro y occidente del departamento.

El hecho generó conmoción nacional no solo por tratarse de una funcionaria de la Policía Nacional, sino por las circunstancias en las que ocurrió: la patrullera estaba en vacaciones, desarmada y acompañada de su hijo de cuatro años, a quien llevaba al jardín infantil. La violencia directa contra ella, ejecutada en presencia de su familia, ha sido calificada por el Gobierno nacional como un "crimen de guerra".

### Una patrullera atacada en plena ruta familiar

Las primeras informaciones confirmadas por la institución señalan que Pajoy Candela salió desde la vivienda de sus familiares hacia la vía que conduce al casco urbano de La Plata. Su objetivo era llevar a su hijo de cuatro años a una institución educativa. Allí fue interceptada por dos motocicletas —una Yamaha DR azul



Autoridades inspeccionan la zona donde fue asesinada la patrullera.



Caravanas armadas y ataques recientes inquietan a los municipios huilenses.

### La patrullera estaba en vacaciones, desarmada y acompañada de su hijo de cuatro años cuando fue atacada por integrantes del Bloque Isaiás Pardo.

### La identidad de la patrullera y su trayectoria en la institución

El Departamento de Policía Huila informó que la joven uniformada llevaba 2 años, 7 meses y 7 días en la Institución. Era madre soltera y estaba adscrita a la Seccional de Inteligencia en Pitalito, donde había desarrollado

y otra Yamaha XYZ roja —en las que se movilizaban varios hombres vestidos con prendas oscuras, pasamontañas y portando armas cortas.

Los testimonios de los habitantes de la vereda detallan que los agresores actuaron con rapidez y precisión: detuvieron la marcha de la motocicleta en la que viajaba la uniformada, la asesinaron y posteriormente huyeron hacia la vía Las Mercedes, corredor rural que en los últimos meses ha sido señalado por comunidades como una ruta de tránsito frecuente para integrantes de las disidencias.

El crimen fue inicialmente reportado por pobladores que encontraron el cuerpo. Minutos después, unidades de la Policía llegaron al lugar para iniciar la inspección técnica, asegurar el área y comenzar la recolección de pruebas. Paralelamente, activaron las coordinaciones con la Fiscalía General de la Nación para avanzar en el proceso investigativo.

### "Un crimen de guerra": la reacción del presidente Gustavo Petro

El presidente Gustavo Petro reaccionó rápidamente al asesinato. Lo calificó como un "crimen de guerra brutal" perpetrado por el Estado Mayor Central (EMC), estructura disidente de las Farc liderada por alias Iván Mordisco.

labores de apoyo investigativo en la lucha contra estructuras delincuenciales de la región.

Durante los últimos ocho días se encontraba en vacaciones, lo que explica que no estuviera armada ni en servicio. Su presencia en Alto Cañada obedecía a una visita familiar.

Para el coronel Carlos Eduardo Téllez Betancourt, comandante del Departamento, la muerte de la patrullera representa un golpe profundo para toda la institución:

"Era una joven con vocación de servicio, con sentido de pertenencia e inteligencia natural para el trabajo policial. La cobardía de este crimen enluta a nuestra Policía y a toda la comunidad huilense".

El presidente señaló que el ataque ocurrió mientras la patrullera se desplazaba en motocicleta en compañía de su familia. El Gobierno ha ordenado acelerar las labores de inteligencia para ubicar a los responsables y fortalecer el control territorial en los corredores rurales de La Plata.

A partir del análisis institucional, la Policía Nacional indicó que los primeros indicios apuntan al frente Hernando González Acosta, perteneciente al Bloque Central Isaiás Pardo, una de las estructuras más activas del EMC en esta zona del país. Este frente ha protagonizado ataques recien-

tes a unidades policiales, extorsiones a pobladores y acciones armadas contra la infraestructura local.

El general William Rincón, director de la Policía Nacional, explicó que se activaron todas las capacidades investigativas y operativas de la institución para identificar y capturar a los responsables. Señaló además que esta estructura armada lleva meses intentando expandirse hacia áreas rurales de La Plata, Iquira, Tesalia y zonas limítrofes con Cauca.

### Investigación en marcha: cámaras, rutas y testimonios

Las autoridades revisan cámaras de seguridad ubicadas en puntos cercanos a la vía Las Mercedes y demás corredores secundarios que conectan Alto Cañada con otros sectores rurales. Estos registros podrían permitir determinar el recorrido de los motociclistas después del ataque, así como posibles puntos en los que recibieron apoyo logístico.

Además, la Fiscalía ha comenzado a tomar declaraciones de testigos y habitantes de la vereda, quienes describieron la apariencia y rutas de escape de los agresores. El trabajo forense en la escena del crimen también forma parte esencial para reconstruir el momento exacto de la agresión.

### Una semana marcada por hechos violentos: la toma guerrillera en Tesalia

El asesinato de la patrullera

ocurre apenas días después de otro episodio que mostró el nivel de poder y agresividad del EMC en el Huila: la toma guerrillera del municipio de Tesalia, registrada el viernes 5 de diciembre.

Mientras el presidente Petro participaba en los 90 años del Parque Arqueológico de San Agustín, a cuatro horas del lugar, hombres armados de Iván Mordisco lanzaron un ataque coordinado contra la estación de Policía de Tesalia.

Durante cerca de una hora se escucharon ráfagas de fusil, explosiones, disparos y el incendio de vehículos ubicados en un barrio céntrico. En el municipio, los comerciantes cerraron sus establecimientos y los habitantes se resguardaron en sus viviendas. Se instalaron

nuevos explosivos, entre ellos un cilindro bomba colocado en un cajero automático.

En la confrontación murió Manuel Marín, alias El Flaco, de 21 años. Su cuerpo fue recuperado por los insurgentes,

quienes lo arrastraron y posteriormente lo trasladaron hasta Iquira para realizarle un sepelio con honores armados.

Este homenaje, registrado en videos por habitantes del sector, incluyó una caravana de vehículos con banderas, motociclistas y guerrilleros fuertemente armados acompañando el ataúd, sin presencia de la Fuerza Pública durante casi doce horas.

El episodio, sumado al asesinato de la patrullera, deja en evidencia la libertad de movimiento y la capacidad de des-

pliegue del EMC en sectores rurales del Huila.

Criticas políticas por expansión criminal y ausencia de control

La situación ha provocado fuertes críticas desde la oposición.

La precandidata presidencial del Centro Democrático, María Fernanda Cabal, calificó como "indignante" el homenaje armado en Iquira y señaló que la "paz total" del Gobierno nacional ha fortalecido los grupos ilegales.

Argumentó que la paz "se impone" y que no se debe negociar con criminales.

Otros sectores políticos han señalado que la presencia del EMC en zonas estratégicas del departamento, sumada a las recientes acciones violentas, demuestra un deterioro en el control institucional del territorio.

Comunicado oficial de la Policía del Huila: condena y compromiso investigativo

El Departamento de Policía Huila emitió un comunicado oficial condenando el asesinato y resaltando la manera cruel en la que se cometió. La institución destacó que la patrullera estaba desarmada, indefensa y en un acto cotidiano de cuidado familiar, lo que agrava la dimensión del crimen.

El comunicado añade:

- La patrullera era madre soltera.

- Estaba en su octavo día de vacaciones.

- Desempeñaba funciones de inteligencia en Pitalito.



El Bloque Isaiás Pardo refuerza su presencia en corredores rurales del departamento.

El asesinato fue cometido mientras la patrullera llevaba a su hijo al jardín.

# Primer Plano

• El hecho habría sido perpetrado por el Bloque Isaiás Pardo.

La Policía reafirmó su compromiso de trabajar junto a la Fiscalía y las Fuerzas Militares para capturar a los responsables y garantizar justicia.

### Huila: un departamento bajo tensión y en disputa territorial

La confluencia de hechos —la toma guerrillera en Tesalia, el sepelio armado en Iquira y el asesinato de 'Mordisco'— ha puesto al departamento en máxima alerta. Las disidencias de 'Mordisco' han intensificado su presencia en corredores claves que conectan los municipios del occidente con zonas montañosas y rurales del centro del Huila, generando un ambiente de alto riesgo para la población civil y las autoridades.

Los recientes ataques reflejan:

- Alto nivel de coordinación operativa del EMC.
- Capacidad de desplazamiento en grupos grandes.
- Dominio de corredores rurales sin presencia constante de fuerza pública.
- Acciones simbólicas para demostrar control territorial.

La situación evidencia que los grupos armados buscan consolidar áreas estratégicas y enviar mensajes de poder frente a las autoridades y a la comunidad.

### Un crimen que marca un precedente doloroso

El asesinato de Karen Estefany Pajoy Candela no es un hecho aislado. Se suma a una cadena de acciones violentas que están tensionando la seguridad del Huila y poniendo a prueba la capacidad del Estado para recuperar el control de zonas rurales estratégicas.

La comunidad huilense, golpeada por hechos recientes, expresa temor, indignación y profundo dolor. La patrullera, madre joven, hija y servidora pública, se convirtió en víctima de un conflicto que permanece activo en el territorio y cuyos actores buscan expandirse y consolidarse mediante el terror.

El país sigue atento al avance de las investigaciones, mientras el debate sobre la estrategia de seguridad del Gobierno se reaviva con fuerza en medio de un panorama complejo y en constante deterioro.



La Policía Nacional adelanta operativos para ubicar a los responsables del crimen.

## Panorama

# El estruendo que los animales no pueden entender

Cada diciembre aumenta la preocupación por el impacto que generan los estallidos de pólvora en animales domésticos y silvestres. Mientras las celebraciones avanzan, miles de ellos enfrentan noches de miedo, huida y desorientación.

### DIARIO DEL HUILA, PANORAMA

Por: Andrea Beltrán Cruz

Cada fin de año se repite un fenómeno que para muchas personas pasa desapercibido. Las luces, la pólvora y el ambiente festivo se imponen en calles y parques, pero para los animales este periodo trae algunos de los episodios más traumáticos del calendario. Lo que para los seres humanos es espectáculo y tradición, para ellos es una irrupción sonora que no logran comprender. Clínicas veterinarias, grupos de rescate y organizaciones ambientales señalan que diciembre concentra la mayor cantidad de casos relacionados con ansiedad, extravíos y accidentes en animales de compañía y fauna silvestre.

En diferentes municipios del país los reportes aumentan con el uso intensivo de la pólvora. Perros que se escapan, gatos que dejan de comer, aves que chocan contra fachadas o animales de granja que entran en pánico son escenas que se repiten cada año. Refugios y rescatistas confirman que los días posteriores a celebraciones masivas suelen ser los más exigentes en labores de búsqueda y recuperación de animales perdidos.

### El sonido que desborda la sensibilidad de perros y gatos

Los profesionales que atienden emergencias veterinarias coinciden en que el estrés generado por los estrenos no solo es conductual. El aumento del ritmo cardíaco, la ansiedad prolongada o la pérdida de apetito pueden durar varias horas. En animales con problemas de salud previos el impacto es mayor y puede desencadenar crisis que requieren atención especializada.

La veterinaria Marisol Tamayo manifestó que la sensibilidad au-



La temporada decembrina se convierte en amenaza para muchos animales.

**Las luces, la pólvora y el ambiente festivo se imponen en calles y parques, pero para los animales este periodo trae algunos de los episodios más traumáticos del calendario.**



La Policía Metropolitana de Neiva realiza campañas para proteger a los animales de la pólvora.

ditiva de los animales es muy superior a la de los humanos. Frecuencias que para las personas pasan inadvertidas se convierten en detonantes de terror para ellos. Cuando se producen estallidos fuertes, el cuerpo reacciona de inmediato y de forma involuntaria. "Algunos animales tiemblan sin control, otros jadean de forma excesiva o buscan refugios improvisados en rincones de la casa. También hay quienes intentan escapar y, en esa huida desesperada, corren

riesgo de sufrir golpes, caídas o extravíos que pueden dejarlos a kilómetros de distancia de sus hogares", indicó en conversación con Diario del Huila.

Además explicó que incluso animales tranquilos y acostumbrados a la presencia familiar pueden experimentar pánico. Los veterinarios

reportan que muchos llegan a consulta horas después de un estallido, todavía agitados y con síntomas de estrés prolongado. Algunos presentan vómitos, salivación, pérdida de apetito o conductas defensivas que ponen en alerta a sus cuidadores.

### La fauna silvestre también vive consecuencias silenciosas

El impacto no se limita a las viviendas. En las noches de mayor uso de pólvora, las aves levantan vuelo de manera abrupta tratando de escapar del ruido y terminan chocando contra ventanas o cableado. En montes, potreros y quebradas, pequeños mamíferos abandonan sus madrigueras sin rumbo claro, mientras que las crías quedan desprotegidas. En zonas rurales se han registrado episodios de gallinas, patos y otros animales de corral que dejan de comer debido al estrés. Estos efectos suelen pasar desapercibidos, pero las organizaciones ambientales insisten en que el daño es mayor del que la ciudadanía alcanza a percibir.

### Una campaña que busca frenar los impactos del ruido

La Policía Metropolitana de Neiva adelanta una campaña enfocada en alertar a la ciudadanía sobre los efectos de la pólvora en los animales y promover celebraciones responsables. El coronel Héctor Jairo Betancourt Rojas, comandante de la Metropolitana, explicó que cada año millones de animales se ven afectados por el estruendo de los artefactos pirotécnicos. Señaló que lo que para el oído humano es un estallido momentáneo, para los animales puede convertirse en una experiencia traumática que deja secuelas. Recordó que la primera reacción suele ser de defensa y que muchos animales huyen sin rumbo, se lesionan o se pierden en cuestión de segundos.

El comandante advirtió que en la fauna silvestre los efectos son más difíciles de dimensionar, ya que ocurren en horas nocturnas y en lugares donde es complejo registrar lo sucedido. Aves que chocan de noche, mamíferos que abandonan sus refugios y crías que quedan vulnerables son escenarios que se repiten cada temporada.

La campaña impulsa un mensaje que la institución espera que cale en toda la comunidad "La celebración es de todos, cuidemos a quienes no pueden pedir ayuda", con esta invitación, la Metropolitana recuerda que el bienestar de los animales depende directamente de las decisiones humanas durante las festividades.

# Deportes

■ La participación de Andrea Cardona en los Juegos Bolivarianos Ayacucho y Lima 2025 terminó con una medalla de plata en la modalidad de heyball, resultado que amplía su trayectoria en eventos internacionales.

## DIARIO DEL HUILA, DEPORTES

Por: Andrea Beltrán Cruz

**E**l billar colombiano tuvo en Lima a una de sus deportistas más destacadas durante el cierre de las justas bolivarianas. En medio de un calendario que exigió precisión y lectura constante de la mesa, sobresalió la presencia de la huilense Andrea Cardona, representante de la Liga del Tolima, quien logró instalarse en la final del heyball después de una ronda semifinal que mantuvo al público atento hasta el último turno. Ese duelo frente a la peruana Katherine Corzo se disputó el lunes en la noche y terminó con un 5 a 3 que le aseguró avanzar a la definición por la medalla de oro.

La jornada final se desarrolló al día siguiente en el Estadio Nacional de Lima. Allí se enfrentó a la venezolana Albany González, una jugadora que llegó a la definición con un recorrido sólido en la modalidad. Cardona mantuvo la estrategia que había aplicado en rondas anteriores, intentando controlar la mesa y evitar errores que generaran oportunidades claras para su rival. La partida, sin embargo, se inclinó hacia González, quien terminó cerrando el marcador 5 a 1. La disputa por el bronce quedó en manos de Corzo tras imponerse 5 a 4 a la guatemalteca Daniela Catalán, un encuentro que se resolvió prácticamente bola a bola.

## El balance del equipo colombiano

La actuación de Cardona com-

# Andrea Cardona, la billarista huilense que dejó huella en los Juegos Bolivarianos



La huilense Andrea Cardona 'brilló' en los Juegos Bolivarianos en Ayacucho.

pletó la participación del billar colombiano en estos Juegos Bolivarianos. La delegación terminó con un total de cinco medallas de oro, dos de plata y una de bronce. Dentro de esa cosecha, los títulos fueron logrados por Johana Sandoval, Huberney Cataño y

Laura González en distintas modalidades, mientras que la plata conseguida por Cardona se sumó al registro general del país.

El cierre del calendario dejó una lectura clara sobre la competitividad del billar en la región. Las modalidades incluidas para estas justas reunieron a deportistas con estilos muy distintos, lo que obligó a los jugadores colombianos a ajustar tácticas en medio de la competencia. Los entrenadores destacaron que el nivel técnico de los rivales fue constante, especialmente en rondas intermedias, donde cada error generaba un giro inmediato en el desarrollo de la mesa.

En el caso del heyball, la inclusión de esta modalidad como deporte invitado permitió observar variantes tácticas poco habituales en el circuito tradicional del billar. Esto añadió un elemento adicional de análisis para las delegaciones, que tuvieron que adaptar su preparación a un formato que no todos los países trabajan con la misma frecuencia.

## Espacio para ajustar y avanzar

Para la billarista huilense, la presencia en un evento como los Juegos Bolivarianos ofrece una oportunidad distinta a las competencias regulares. El calendario internacional en el billar suele depender de invitaciones y circuitos específicos, por lo que cada torneo en el ciclo bolivariano representa un espacio para medir el avance frente a rivales que llevan procesos técnicos similares y que en algunos casos comparten escenarios en otras competencias continentales.

Cardona ha mencionado en varias ocasiones que estos encuentros le permiten evaluar su lectura de la mesa y la toma de decisiones en situaciones de presión. La modalidad de heyball exige un ritmo diferente, con turnos cortos y variaciones rápidas en la disposición de las bolas, por lo que la deportista trabaja la concentración de manera particular para este tipo de pruebas. En Lima, esta modalidad se convirtió en un reto adicional por la calidad de las jugadoras participantes y el formato de las rondas decisivas.

## Un origen que permanece

Aunque compite por la Liga del Tolima, Cardona mantiene una relación estrecha con el Huila, departamento donde creció y dio los primeros pasos en el billar. Su formación se desarrolló en escenarios locales que, con el paso del tiempo, la llevaron a participar en torneos regionales que fortalecieron su técnica y su lectura de juego. Ese vínculo con su lugar de origen se mantiene presente en cada uno de sus torneos y en el seguimiento que su desempeño tiene dentro del departamento.

Su avance en el circuito, sumado a su paso por Lima, abre espacio para que otros deportistas de la región consideren este camino como una posibilidad real dentro del ámbito competitivo.

La medalla obtenida en los Juegos Bolivarianos Ayacucho y Lima 2025 se suma a su historial reciente y fortalece el proceso que ha construido durante los últimos años. Para Cardona, estos resultados no funcionan únicamente como un registro deportivo, sino como parte del camino que proyecta hacia nuevas competencias del calendario internacional. La deportista ya trabaja en los ajustes necesarios para afrontar los eventos que vienen, con la intención de sostener el nivel mostrado en Lima y continuar representando a su liga y a su región en escenarios de alto nivel.



El billar colombiano se lució en el certamen internacional celebrado en Perú.

# Diario del Huila

Max Duque Gómez, Max Duque Palma  
FUNDADORES

Maria Pía Duque Rengifo  
DIRECTORA

Maria Camila Mosquera Martinez  
EDITORIA PRENSA

Fundado el 8 de Agosto de 1966

ISSN 2215-8952 Impreso en Editora del Huila

Calle 8 N° 8 - 06 Neiva - PBX: 8712458 - Fax 8712453

www.diariodelhuila.com e-mail: correolector@diariodelhuila.com

## La trampa de la pobreza en el Huila



**Carlos  
Yepes A.**

En Colombia solemos escuchar que "el que trabaja duro progresará". La frase anima, pero cuando miramos con calma lo que pasa en el Huila, esa verdad se resquebraja: el lugar donde nacemos sigue pensando más que el esfuerzo. Llegar al mundo en un hogar pobre, en la periferia de Neiva o en una vereda apartada, condiciona casi todo: la posibilidad de estudiar, de encontrar un empleo digno y de construir un pequeño patrimonio. A ese círculo que se repite, le llamamos la trampa de la pobreza.

La idea es incómoda, pero real. Diversos estudios han mostrado que en Colombia se requieren varias generaciones para que una familia que hoy está en la base de la pirámide alcance un nivel de ingresos medio. Es decir, el ascenso social es tan lento que muchos de quienes hoy viven en la pobreza no verán el cambio que desean para sus hijos. La pobreza no solo se sufre; también se hereda.

Esa herencia toma forma en pueblos con poca escolaridad, empleos informales mal pagados, barrios con servicios deficientes y un mercado laboral que muchas veces premia más las conexiones que el mérito. La educación debería ser la herramienta para emparejar el terreno, pero no ofrece lo mismo en todas partes. No es igual estudiar en un colegio con buena infraestructura y docentes estables, que hacerlo en una institución rural a la que es difícil llegar, con salones deteriorados y alta deserción. En esas condiciones, el mensaje de "estudie para que le vaya mejor" suena justo, pero insuficiente.

Cuando los jóvenes huilenses salen al mercado laboral, se en-

cuentan con pocas puertas abiertas a empleos formales. Lo más habitual son las ventas informales, el mototaxismo, los trabajos por días, los contratos que van y vienen. Son oficios que permiten "irla pasando", pero no garantizan ahorro, pensión ni estabilidad. Así, un hogar puede asomarse un poco por encima de la línea de pobreza, pero cualquier enfermedad, crisis económica o caída en los ingresos basta para devolverlo al punto de partida.

Si enfocamos la mirada en el Huila, la trampa se ve con claridad. Es cierto que la pobreza monetaria ha bajado, pero todavía hay demasiadas familias que no logran cubrir lo básico. Y la pobreza extrema se mantiene casi quieta, concentrada en sectores populares de Neiva y en zonas rurales donde el Estado aparece y desaparece. En la capital del departamento, miles de hogares viven al día, dependiendo del rebusque, de pequeños negocios de subsistencia o de contratos inestables. El empleo formal se concentra en el Estado y en unos pocos sectores privados, lo que limita la posibilidad de construir un colchón que permita romper el ciclo de vulnerabilidad.

En el campo, la situación es aún más delicada. Un pequeño productor sigue expuesto a la falta de riego, a la escasa asistencia técnica, a las montañas rusas de los precios del café, del cacao o de la panela. Las vías terciarias en mal estado encarecen el transporte y castigan el precio que recibe por su producto. La pobre conectividad digital lo deja sin información clave sobre mercados o apoyos disponibles. En ese contexto, una plaga, una sequía o la caída del precio internacional pueden tirar abajo años de trabajo de una familia campesina.

Vea columna completa en [www.diariodelhuila.com](http://www.diariodelhuila.com)



**Yamid  
Sanabria**

Tuve la oportunidad de leer el libro Ego y Supraconciencia del Dr. Manuel Sans Segura en el cual analiza cómo existen personas que les cuesta reconocer las derrotas, y producto de la incapacidad de entender al otro como igual, motivados por una fuerza superior inexistente ante los demás; este fenómeno

emerge a menudo en políticos que les cuesta aceptar las reglas de la democracia, que, aunque imperfecta, es vital en el desarrollo de muchas sociedades.

No es necesario la frase icónica de Maturana "perder es ganar un poco", nadie participa para perder, la cuestión es cómo se reacciona ante las derrotas y victorias, allí afloran los síntomas del egocentrismo; siempre queda el inconforme que empieza a desprestigiar a sus oponentes o del mismo proceso de elección; aun-

que parece una reacción natural e inofensiva, cuando se niega la democracia se abre el camino a las dictaduras.

Miremos el caso de Venezuela desde una óptica simplista, porque son muchas las aristas del proceso ejercido del Chavismo, pero en esencia es la perpetuación del poder por considerar que "nadie puede hacerlo mejor", a pesar que muchos procesos dejan entre dicho una posible falta de transparencia de los resultados electorales. El ego de estos políticos

se aferra por intereses, ideologías, recursos, temores, entre otros; sea cual sea la motivación los conlleva a una ceguera de poder.

Pero el ego también se presenta en las victorias, porque la humildad más grande no está en las derrotas, sino en los triunfos que evitan la profundización de conflictos; ganar implica materializar lo propuesto, acercar al contrario que deseé participar y respetar a la necesaria oposición. Ganar implica una responsabilidad de cohesión.

## Editorial

### Estaba cantado

Como lo veníamos afirmando desde esta casa editorial, estaba cantado el hundimiento del Proyecto de Ley de Financiamiento, por parte de la Comisión Económica del Senado de la República, que buscaba recaudar 16,3 billones de pesos para equilibrar el presupuesto para la próxima vigencia. No hubo ambiente político, a pesar del desespero del gobierno nacional para reversar dicha tendencia, ofreciendo jugosos contratos, nombramientos burocráticos, inclusive ministerios y embajadas y toda clase de dádivas a los congresistas de esta Corporación. Por 9 votos negativos y cuatro votos afirmativos, quedó sepultada dicha iniciativa, quedando archivado el proyecto. A ello se suma el aumento del hueco fiscal a 56 billones de pesos que presentan las transferencias del país, para terminar la presente vigencia. Es otra derrota legislativa que coloca en serios aprietos al funcionamiento del Estado. Así el gobierno nacional, se vería restringido para seguir aumentando el gasto público, sin tener en cuenta que los recaudos tributarios, también presentan una disminución significativa, para cumplir con las metas que ha tenido la Dian. La situación es muy preocupante para las familias colombianas, que van a ver restringidos los programas de inversión, que les había prometido el ejecutivo.

Igualmente, algunas iniciativas que venían funcionando como la renta joven, subsidios a los sectores poblacionales de menores ingresos y a los servicios públicos para los estratos 1,2 y 3, el pago a las organizaciones criminales para no maten, financiamientos

de los viajes presidenciales acompañados de amplias frondas burocráticas y demás apoyos a las mingas indígenas y organizaciones sociales para sus desplazamientos con el fin de que le aplaudan los discursos incendiarios del presidente Gustavo Petro Urrego. Inclusive van a tener muy restringida la chequera oficial para adelantar la campaña política que se encuentra en pleno furor y que buscan el triunfo de sus candidatos de la izquierda. Así con este panorama financiero crítico que presentan las finanzas públicas nacionales, el gobierno nacional, ha anunciado que va a través de un Decretazo, impulsar una emergencia económica, para modificar la estructura tributaria del país, así sea inconstitucional lo va a realizar, mientras el Consejo de Estado la suspende y la rechaza, porque no es el camino expedito para crear impuestos. Además, el país no presenta situaciones de facto, que la justifique para tal fin.

Con esta estrategia el Ministerio de Hacienda busca impulsar una nueva reforma tributaria, sin interesarle la situación económica crítica que están presentando los agentes económicos del país. La actual coyuntura macroeconómica no recomienda que se utilice esta figura, lo cual obligaría peligrosamente aumentar la deuda pública y por ende, a pauperizar más a las familias colombianas, quienes se encuentran desesperadas porque la alta carga tributaria, les impiden satisfacer sus mínimos vitales, para sobrevivir en este ambiente de incertidumbre económica, social y política, en que se encuentra sumida la sociedad colombiana.

Esperándola



## La democracia y el ego

Finalmente, todos estos patrones del ego son propios de procesos de crianza, experiencias vividas, formación profesional, y en especial del discernimiento espiritual para actuar con calma en momentos de rabia. Allí se reconocen los liderazgos cuando la crisis se manifiesta y se actúa con la serenidad necesaria para no perder de vista proyectos más grandes. No decepciona quien pierde, sino quien no reconoce los resultados y más aún cuando hablan de transparencia.

## DESHOJANDO MARGARITAS

## Diga no a la pólvora



**Margarita  
Suárez  
Trujillo**

Tal vez por mi edad y experiencias vividas durante "taaaantos" años, cada vez que se acercan festividades como la Navidad y el Año Nuevo, me siento obligada a recordar los peligros que acechan en estas fechas. Son muy lindas, hay que disfrutarlas, hacer con cariño el pesebre, vestir el árbol, comer rico, bailar, etc., pero con mesura y prudencia. Le tengo pánico a la pólvora y a las borracheras de los adultos que con un par de tragos en la cabeza se sienten héroes invencibles. Entre las cosas buenas para celebrar estarían, en primer lugar, tener salud y amor. Lo del dinero, que completa la trillada terna, también es importante precisamente para no enfermarse o perder el amor como suele pasar cuando se debilita la balanza económica en los hogares. Diciembre es una época especial, tenemos otro ánimo, los niños están más alegres, los centros comerciales vestidos de luces y adornos navideños motivan a visitarlos, hay mayor espacio para expresar el amor filial y renovar el aprecio hacia nuestros amigos.

## ¿Se equivocó Abelardo?



**Viviane  
Morales**

Increíblemente, esa ha sido la pregunta repetida esta semana. Y no por quienes acompañan la candidatura de Abelardo, sino sobre todo por sus adversarios políticos. Una pregunta planteada con aparente preocupación, como si realmente les inquietara que Abelardo cometiera un error. La verdad es otra: desean que tropiece. Ruegan para que algo frene la fuerza popular que lo sostiene. Y en sus rezos discretos –algunos no tan discretos– más que a la razón acuden al diablo, buscando la fórmula para que Cepeda derrote a Abelardo.

Suena a chiste, o a mal chiste, pero es la realidad. Muchos de esos dirigentes se han convertido en prisioneros de sus propios egos. Incapaces de ver más allá de su pequeño interés personal, arriesgan el presente y el futuro del país. Lo que se esconde detrás de esa pregunta no es reflexión democrática sino cálculo. Suponen –equivocadamente– que el pueblo se resignará a seguir el guion tradicional de la política, donde todo se resuelve en mesas cerradas entre los mismos de siempre.

Por eso hay que decirlo sin rodeos: Abelardo no se equivocó. Su decisión de no ir a la consulta no fue un arrebato ni un capricho. Fue un acto de coherencia, independencia y liderazgo.

Coherencia, porque prefirió res-

petar a los cinco millones de colombianos que firmaron libremente por su candidatura antes que cualquier cálculo electoral. En tiempos en los que la política se ha vuelto ingeniería de ambiciones, él eligió la lealtad al ciudadano. Esos cinco millones no son un formulario, ni un trámite ni un número negociable. Son conciencia cívica. Son esperanza. Son el testimonio silencioso de un país que despertó.

Durante años se ha degradado el mecanismo constitucional de las firmas. Se volvió costumbre contratar empresas para llenar planillas, vaciando de contenido lo que debió ser un acto de participación democrática. No es el sistema lo que falla: son sus abusos. El país necesita reglas más estrictas que impidan ese mercado de apoyos ficticios y devuelvan al "grupo significativo de ciudadanos" su espíritu original. Un sistema que permita la participación genuina y no la simulación burocrática del apoyo popular.

Las firmas de Abelardo nacieron de otro lugar. No hubo intermediarios pagos. No hubo operadores a destajo. Hubo personas. Ciudadanos de carne y hueso, en barrios, veredas y ciudades, que firmaron, pero además se movilizaron: recogieron firmas entre vecinos, familiares y amigos. Fue un proceso legítimo, limpio, inspirador. Un pueblo que no esperó órdenes: actuó. Y Abelardo recibió ese respaldo no como trofeo, sino como responsabilidad y voto de confianza.

Vea columna completa en [www.diariodelhuila.com](http://www.diariodelhuila.com)

## La Figura

**Massimo Bottura**

El reconocido chef italiano nacido en 1962 y aún activo, es uno de los cocineros más influyentes del mundo gracias a su enfoque innovador que combina tradición y vanguardia; fundador de Osteria Francescana en Módena –restaurante que ha sido varias veces número uno en The World's 50 Best Restaurants–, Bottura destaca por reinterpretar la cocina italiana con sensibilidad artística, compromiso social y un profundo respeto por los ingredientes, además de liderar iniciativas solidarias como Food for Soul, con la que transforma excedentes alimentarios en comidas dignas para poblaciones vulnerables.

Comentarios  
en redes**El "1% de aumento" que reavivó el debate sobre el salario de los congresistas****Dolly Vargas:**

"Qué propuesta tan boba; mejor un cambio sustancial de forma y fondo. Un máximo de 10 salarios mínimos y sin arandelas, porque ahí está la perla. Igual que con las primas y reprimas, y las vacaciones de los maestros y sindicatos".

**Camilo Torres:**

"La desigualdad siempre ha existido..."

**Andrade Ana:**

"Hasta el 1% es demasiado".

## Estamos dejando el país a la deriva...



**Luis Alonso  
Colmenares  
Rodríguez**

@LColmenaresR

Colombia se está deslizando hacia un abismo construido por nosotros mismos que no es súbito ni silencioso: es ruidoso, agresivo, visible en cada conversación, en cada red social, en cada manifestación política que inaugura la campaña para elegir congresistas y presidente. Lo que antes era una discusión sobre ideas hoy se degradó en insultos, etiquetas y desconfianzas absolutas. Y aunque muchos fingimos sorpresa, lo cierto es que este deterioro es la consecuencia lógica de la polarización alimentada desde todos los frentes.

Lo más inquietante es que esa polarización, que están vendiendo como el "despertar de la conciencia política", terminó convertida en una bajeza absoluta. El debate se volvió un muladar donde nadie escucha, nadie argumenta y nadie reconoce que la otra orilla existe. Y mientras unos y otros se enfrazan en demostrar quién odia más al adversario, los problemas reales del país se acumulan como una deuda moral que tarde o temprano tendremos que pagar.

La polarización, en lugar de ser un síntoma, se volvió un mecanismo perfecto para que no se pueda resolver ningún problema. Cuando una sociedad se obsesiona con derrotar al contrario, también está renunciando a mejorar sus condiciones de vida. Ninguna reforma estructural puede nacer en medio del insulto. Ningún acuerdo nacional puede construirse cuando la mitad del país siente que la otra mitad es enemiga. Evitando que juntos es como podemos resolver los problemas.

Y así han crecido generaciones enteras. Por eso no me sorprende que mucha gente joven esté rechazando el sistema. No porque sean "rebeldes sin causa", sino porque ven que este juego político no resuelve nada: ni el des-

empleo, ni la desigualdad, ni la corrupción, ni la crisis de salud, ni la inseguridad, ni la violencia rural que nunca ha desaparecido del todo. Crecieron viendo la politiquería convertida en espectáculo, y ahora, cuando tienen la oportunidad, simplemente buscan derrumbar lo que consideran un edificio podrido.

El problema es que en ese acto de rechazo natural muchos están abrazando opciones radicales sin entender lo que implican. He visto jóvenes apasionados defendiendo modelos autoritarios como si fueran soluciones mágicas, sin tener experiencia alguna de lo que significa vivir bajo un régimen que cancela libertades, castiga la disidencia y convierte las instituciones en juguetes de una sola persona. No conocen ese riesgo porque nunca lo han vivido. Su apoyo no es un deseo de dictadura; es, más bien, una expresión desesperada de frustración. Aunque también he visto jóvenes universitarios vendiendo el voto el día de las elecciones.

Frente a esa realidad, lo que noto es ignorancia sobre lo que realmente significa el autoritarismo. Se cree que es eficiencia, que es mano dura, que es "poner orden". Pero la historia muestra que el autoritarismo nunca llega solo, sino con censura, persecución, miedo, erosión institucional, y cuesta décadas recuperarse.

Lo digo con preocupación honesta: si no corregimos el rumbo ahora, antes de que avance esta campaña política que promete ser la más agresiva de nuestra historia reciente, podríamos quedar atrapados en un escenario donde el odio reemplace a la deliberación y al argumento.

Por eso no podemos seguir alimentando esta espiral. No podemos permitir que la incapacidad para dialogar nos lleve a entregar el país a los extremos que solo prosperan cuando la sociedad se fractura. No podemos permitir que el ruido impida ver lo evidente: Colombia necesita soluciones prácticas, no guerras culturales interminables.

Vea columna completa en [www.diariodelhuila.com](http://www.diariodelhuila.com)

## La imagen del día



Policía Huila y Policía Metropolitana de Neiva refuerzan la seguridad para fin de año

# Economía

■ El 2025 se convirtió en uno de los años más críticos para los agricultores arroceros del Huila. La caída histórica del precio de la carga, el incremento del costo de los insumos, el impacto del clima y la falta de control a las importaciones han configurado un escenario que, según el gremio, amenaza la sostenibilidad del cultivo para la próxima vigencia.

**DIARIO DEL HUILA, ECONOMÍA**

**E**l cultivo de arroz, uno de los pilares agrícolas del Huila, atraviesa en 2025 una de las crisis más profundas de su historia reciente. La caída abrupta del precio de la carga, el incremento desbordado de los insumos y los efectos del clima han dejado a los productores en una situación límite. En Campoalegre, zona emblemática del cereal, los agricultores advierten que, si no se implementan medidas urgentes, la próxima siembra podría estar seriamente comprometida, poniendo en riesgo la autosuficiencia arrocera del país.

## Un año marcado por pérdidas históricas

“El 2025 ha sido uno de los años más difíciles para el arroz en Colombia”, asegura Alci Cortés, miembro del comité municipal de Fedearroz en Campoalegre, uno de los municipios arroceros más importantes del país. Sus palabras no son exageradas. La carga de arroz, que en 2024 se pagaba en promedio a \$230.000, cayó abruptamente a \$172.000 en julio de 2025, dejando a miles de productores con márgenes negativos y sin capacidad de cubrir sus costos básicos.

La situación fue tan crítica que el gremio se vio obligado a realizar dos paros nacionales para exigir medidas urgentes, pues la reducción del ingreso fue “tan abrupta”, dice Cortés, que llevó a muchos agricultores a endeudarse para poder mantener sus cultivos.

Al desplome del precio se sumó otro golpe: el incremento sostenido de los insumos. “Mientras el precio bajaba, los insumos subieron”, señala Cortés. El bulto de insumo, que antes se conseguía por \$90.000, pasó a costar \$134.000, un aumento que desequilibró por completo los costos de producción.

Aunque las movilizaciones derivaron en acuerdos con el Gobierno nacional, su cumplimiento ha sido parcial. La industria tampoco acogió los precios fijados por la Superintendencia. Tras

# Arroceros del Huila viven su peor crisis en una década



Productores arroceros del Huila enfrentan altos costos y precios por el suelo.



Las intensas lluvias del primer semestre retrasaron los ciclos de siembra.

las negociaciones, solo se logró concertar un valor de \$182.000, insuficiente para recuperar la rentabilidad perdida.

## Clima adverso y siembras retrasadas

A la presión económica se sumaron los efectos del clima. Las intensas lluvias del primer semestre, especialmente entre marzo y mayo, retrasaron los ciclos de siembra en gran parte de Campoalegre y municipios vecinos. “Nos tocó sembrar tarde muchos lotes”, explica el dirigente arrocero, quien señala que, si bien los productores están acostumbrados a lidiar con fenómenos climáticos, este año el impac-

**La carga de arroz cayó de \$230.000 en 2024 a \$172.000 en julio de 2025, una reducción que dejó a los arroceros del Huila en su peor situación económica de la última década.**



El gremio advierte que las importaciones y el contrabando ponen en riesgo la siembra de 2026.

to fue mayor debido a la crisis de precios y costos.

La combinación de lluvias excesivas, retrasos operativos y disminución en la capacidad financiera de los agricultores dejó como resultado una menor productividad, cultivos debilitados y una creciente incertidumbre entre quienes dependen económicamente del arroz.

## ¿Qué pasará en 2026? Importaciones y contrabando preocupan al sector

El panorama hacia el próximo año no es alentador. La llegada de arroz importado y el contrabando desde países vecinos están afectando directamente la estabilidad del mercado. Para Cortés, el país no necesita traer arroz del exterior: “Somos autosuficientes, no necesitamos importar”. Sin embargo, la falta de controles en frontera y los compromisos de los tratados de libre comercio (TLC) han permitido una mayor entrada del producto, generando una presión adicional sobre el precio interno.

El gremio considera indispensable que el próximo gobierno revise los acuerdos comerciales y adopte medidas que protejan la producción nacional antes de que la crisis se profundice. De lo contrario, aseguran, la siembra del 2026 podría reducirse significativamente, poniendo en riesgo la autosuficiencia arrocera del país.

# Nacional

# Reforma hundida, crisis anunciada: la advertencia de Petro



Petro reaccionó con dureza al hundimiento de su reforma tributaria en el Congreso.

**■ La decisión del Congreso de archivar nuevamente la ley de financiamiento encendió una dura reacción del presidente Gustavo Petro, quien aseguró que la negativa responde al "odio político" y que sus efectos sobre la economía "comienzan a sentirse desde hoy".**

#### DIARIO DEL HUILA, NACIONAL

**E**l hundimiento de la reforma tributaria del Gobierno por parte de las comisiones económicas del Congreso marcó un nuevo capítulo de enfrentamiento entre el Ejecutivo y el Legislativo. La iniciativa, presentada como una ley de financiamiento clave para obtener 16,3 billones de pesos y cubrir el déficit fiscal del país, fue rechazada por segunda vez desde 2024.

La respuesta del presidente Gustavo Petro no se hizo esperar. A través de su cuenta de X, el mandatario calificó la decisión como una expresión de "odio político", argumentando que la negativa de los congresistas desconoce la urgencia de fortalecer las finanzas públicas. Según él, impedir un recargo adicional solo favorece a los grandes capitales del país.



Las comisiones económicas archivaron por segunda vez la ley de financiamiento del Gobierno.

"El hundimiento de la ley financiera no es más que el desarrollo del odio político por encima del interés nacional", escribió Petro, citando como ejemplo a los "megarricos" que, afirma, han duplicado sus utilidades por el encarecimiento de la deuda pública.

Para el jefe de Estado, la reforma buscaba que quienes más ganan aportaran una mayor proporción de sus utilidades para financiar necesidades nacionales. Sin embargo, denunció que "el egoísmo social" primó, dejando al país sin los recursos que, según su planteamiento, permitirían sostener programas sociales y enfrentar el déficit.

"Si la crisis no la pagan los ricos, la pagarán los pobres", advirtió, asegurando que su Gobierno no permitirá que los

sectores vulnerables carguen con las consecuencias.

#### Advertencias y señalamientos desde el Gobierno

El presidente también dirigió críticas directas a sectores políticos que, a su juicio, actuaron contra los intereses de las comunidades más afectadas. Mencionó figuras como Faustino y otros congresistas, señalando que la decisión de archivar la ley terminará repercutiendo contra los propios pueblos negros e indígenas.

"Ya gente como Faustino o el supuesto indígena nariñense sabrán que lo que hoy hicieron para salvar megarricos se devolverá contra los pueblos", sostuvo.

Petro insistió en que las repercusiones comenzarán de inmediato.

"Las consecuencias imprevisibles comienzan a verse desde el día de hoy", afirmó, recordando que en noviembre de 2025 ya había advertido que una segunda derrota legislativa en materia tributaria podría llevar al país a una eventual emergencia económica.

Su postura fue respaldada por el ministro del Interior, Armando Benedetti, quien calificó la decisión del Congreso como un error grave que agravará la crisis fiscal. El ministro aseguró que la negativa compromete el pago de la deuda externa y eleva el riesgo financiero del país.

"Ley de Financiamiento hundida es igual a más crisis económica", enfatizó, cuestionando que "un sector del Congreso vota con las vísceras".

#### La oposición: más impuestos no eran la salida

Mientras el Gobierno lamenta el archivo, la oposición sostiene que la reforma era perjudicial para la ciudadanía. El abogado y precandidato presidencial Abelardo de la Espriella aseguró que la propuesta agravaría la carga tributaria sobre quienes ya sostienen el aparato productivo del país.

"Colombia no necesita más impuestos; los ciudadanos que más trabajan merecen un respiro tributario", afirmó.

De la Espriella señaló otras alternativas para fortalecer la economía sin acudir a una reforma tributaria: reducción del tamaño del Estado, uso responsable de los recursos naturales, y políticas orientadas al crecimiento empresarial y productivo. Su postura coincide con sectores que consideran que la solución no es recaudar más, sino gastar mejor.

Otro sector crítico fue el de algunos congresistas que votaron en contra. Para ellos, la reforma no ofrecía soluciones estructurales y podía profundizar las dificultades de sectores económicos sensibles.

#### Un Congreso profundamente dividido

La decisión fue confirmada por el presidente de las comisiones económicas, Wilmer Castellanos, quien informó que solo cuatro congresistas votaron a favor de la ponencia positiva y nueve la rechazaron, dando por archivado el proyecto. Esta votación representa un segundo golpe legislativo al Gobierno, luego del hundimiento de la reforma en diciembre de 2024.

La senadora Aída Avella se sumó al rechazo del oficialismo, criticando la falta de compromiso de quienes votaron en contra. "Son quienes menos asistieron a las comisiones y les interesa más la oposición política que el país", aseguró.

Con esta nueva derrota, el Gobierno enfrenta un panorama incierto. Sin los 16 billones previstos, la administración deberá buscar alternativas para cubrir el déficit fiscal, sostener su política social y cumplir con los compromisos de deuda. La tensión entre Ejecutivo y Congreso, además, anticipa un 2026 marcado por nuevas confrontaciones políticas.



El ministro Armando Benedetti advirtió un agravamiento de la crisis fiscal tras la decisión.



# Clasidiario

608-8668561

- Finca Raíz
- Vehículos
- Venta artículos
- Animales
- Servicios
- Empleos

www.diariodelhuila.com

SUR	ARRIENDO	NORTE
<p>Dirección: Carrera 5 # 36 sur - 30 Agrupación Goya Tiziano AP 504-T12 Canon de arrendamiento: \$750.000 - Área: 65M2</p>		<p>Dirección: Carrera 13a # 43a-41/42 Urbanización Alcalá Coruña de Berdez Canon de arrendamiento: \$700.000 - Área: 98.40M2</p>
<b>ORIENTE</b> <p>Dirección: Carrera 18 # 8-58 Edificio Catamarán AP 401 Canon de arrendamiento: \$1.100.000 - Área: 64M2</p>		<p>Dirección: Carrera 1 # 57a - 18 Las Mercedes/ Local Comercial 1 Canon de arrendamiento: \$750.000 - Área: 15M2</p>

### Pago oportuno y seguro de sus arriendos

ADMINISTRACIÓN - VENTAS - ARRIENDOS - COMERCIALIZACIÓN DE PROYECTOS  
Calle 7 No. 8 -19 Frente a la Concha Acústica

Teléfonos: 3204563743 - 3167401748-  
3165286933 -3204643026



### INMOBILIARIA ECONÓMICA SAS

- Administración de bienes inmuebles (8%)
- Venta y permuta de inmuebles (2%)
- Tramites notariales, Sucesiones, Ejecutivos, insolvencias



### GLORIA MERCEDES PUENTES LOZANO

Abogada - Gerente

Oficina 901 Edificio Banco Agrario  
Celular. 314 421 4273 Neiva - Huila



Inmobiliaria  
Valorizamos sus bienes

¿Arrendando o Vendiendo?

CONTÁCTENOS

311 426 1095  
312 379 3288  
STMinmobiliaria@  
stminmobiliaria.com

Invierta en viviendas que generen **renta mensual**

#### INMUEBLES EN VENTA

CÓD	DESCRIPCION INMUEBLE	VALOR
640-99736	EDIFICIO EN MARÍA AUXILIADORA. GARZÓN - H	\$650.000.000
640-99733	LOCAL EN EL CENTRO. GIGANTE-HUILA	\$907.000.000
640-99730	LOCAL EN EL C.C PASEO DEL ROSARIO. GARÓN - H	\$40.000.000
640-99727	LOCAL EN EL CENTRO DEL AGRADO - HUILA	\$350.000.000
640-99725	FINCA EN VEREDA BUENOS AIRES. GARZÓN - H	\$1.000.000.000
640-99724	CASA EN EL CENTRO EN GIGANTE - HUILA	\$390.000.000
640-99723	CASA EN RIVERAS DE GARZÓN. GARZÓN H	\$240.000.000
640-99722	LOTE # 38 EN LA VEREDA SARTENEJO. GARZÓN - H	\$200.000.000
640-99721	CASA EN LA URBANIZACION CHUIRA. NEIVA - H	\$160.000.000
640-99719	LOTE EN LA VEREDA MAJO. GARZÓN - H	\$43.000.000
640-99717	CASA EN EL AGRADO - HUILA	\$312.000.000

#### INMUEBLES EN ARRIENDO

640-99735	BODEGA EN EL ROSARIO. GARZÓN - H	\$2.000.000
640-99732	APTO. 202 EN SARTENEJO. GARZÓN - H	\$500.000
640-419	APARTAMENTO 302 EN EL CENTRO. GARZÓN - H	\$500.000
640-99436	APARTAMENTO 2 PISO EN PROVIVIENDA. GARZÓN - H	\$800.000
640-99584	LOTE TERRENO EN PROVIVIENDA. GARZÓN - H	\$2.000.000
640-561	CASA-LOTE EN LA JAGUA. GARZÓN - H	\$2.000.000

www.stminmobiliaria.com

### EDUARDO FIERRO MANRIQUE

Asesor - Consultor

Ex Juez Civil y Laboral - Ex Magistrado  
del Tribunal Superior de Neiva (Sala Civil  
Laboral) Ex Notario 5 de Neiva.

50 AÑOS DE EXPERIENCIA  
A SU SERVICIO

Oficina 901 Edificio Banco Agrario  
(Neiva - Huila) Celular 300 554 8234

**CASA****VANTA****VENDO HERMOSA CASA B/LA GAITANA**

4 ALCOBAS, 2 BAÑOS, COCINA INTEGRAL PATIO, PISCINA, TERRAZA Y GARAJE CUBIERTO.

**CELULAR  
3106095859**

**CASA****ARRIENDO****ARRIENDO HERMOSA CASA**

B/LA GAITANA  
4-ALCOBAS, 2-BAÑOS, COCINA INTEGRAL, PATIO DE ROPAS, PISCINA, GARAJE CUBIERTO

**INF.  
310 609 5859**

**ARRIENDO CASA ESQUINERA**

CAMPONUÑEZ PARA VIVIENDA, OFICINAS, CONSULTORIOS, ALMACÉN - EMPRESAS

**INF: 317 427 6747**

**VENDO O ARRIENDO**

**CASA BARrio RIVIERA NORTE**  
**INF: 317 427 6747**

**APARTAMENTOS****VENTA****VENPERMUTO APARTAMENTO AMPLIO**

4-HABITACIONES SEGUNDO PISO B/GUADUALES (NEIVA)

**INF: 311 200 2408  
- 310 217 8024**

**VENDO CASA AMPLIA FRESCA B/ALTICO NEIVA**

4-ALCOBAS 2-BAÑOS SALA COMEDOR GARAJES

**INF.312 457 9295**

**VENDO CASA Y 3 APARTAESTUDIOS B/SEVILLA**

ÁREA 363M2

PRECIO \$450.000.000

**INFORMES 3144706852**

**VENDO APARTAMENTO EN NEIVA IPANEMA BL-4 P-4 108m2.**

2-Balcones, Sala-Comedor 3-AlcobaS,  
2-Baños, Altilllo.

\$210.000.000 Negociable

**INF: 313 658 2010**

**Diario del Huila**

**PAUTE**  
608-8668561

**VENDO APTO. ECONÓMICO**

CONJ. MEDIA LUNA  
CERCA DE LA USCO  
(Neiva)

**INF. 321 464 0672**

**VENDO APARTAMENTO**

**COND. LA GAITANA (NEIVA)**

3-HABITACIONES, SALA  
COMEDOR, BALCÓN, GARAJE,  
PISCINA Y ASCENSOR

**Inf: 300 3421801**

**ARRIENDO APARTAMENTO**

3-ALCOBAS.  
TERCER PISO  
CONJ. RES. LA MAGDALENA  
AV.26 No. 5 W 14

**INF:  
316 631 1308**

**VENDO SUZUKI CELERIO**

MODELO 2015 AUTOMÁTICO  
\$28M NEGOCIABLES  
**315 068 9037**

**ARRIENDO**

- CASA ESQUINERA B/SAN JOSE
- APARTAESTUDIO B/SAN JOSE
- APARTAMENTO B/ALTICO

**INFORMES: 311 2456705**

**VENDO MOTOCARGUERO**

**AKT-AK200ZW MOD/2022**

MATRICULA NEIVA - DOCUMENTOS AL DIA

**INF. (WashApp) 321 936 4289**

**VENTAS****VENDO INMUEBLE**

(3 LOCALES TOTAL 214m2)  
CARRERA 11 CLLE.8 B/ALTICO (NEIVA)  
INF: 315 2159977 - 317 3819998

**EMPLEO****PRESTIGIOSO COLEGIO EN NEIVA REQUIERE  
Licenciados en Inglés**

Interesados enviar Hoja de Vida al correo:

**colomboingles@hotmail.com**

- Publicidad Digital en: Redes Sociales, Web y Periódico DIARIO DEL HUILA Pdf
- e impreso FDS

Publicidad Ads y Marketing Digital



**diariodelhuila.com/**

**Diario del Huila**  
"LO NUESTRO A DIARIO"



**Calle 8 No. 8-06 • TEL. 608-8668561**

NOTARIA 1 NEIVA – HUILA. Calle 7 No. 4 – 62 LOC. 4 TEL. (608) 8711484  
EDICTO EMPLAZATORIO. (SUCESION).

EL SUSCRITO NOTARIO PRIMERO DEL CIRCULO DE NEIVA EMPLAZA: A todas las personas que se consideren con derecho a intervenir, dentro de los diez (10) días siguientes a la publicación del presente Edicto en el periódico, en el trámite notarial, de la sucesión Doble e Intestada de GERARDO MEDINA BAQUERO, identificado con Cedula de Ciudadanía número 1.612.701, fallecido en la ciudad de NEIVA, departamento del HUILA, el día 16 de SEPTIEMBRE de 2013; y AMALIA GASPAR DE MEDINA, identificada con Cedula de Ciudadanía número 26.432.791, fallecida en la ciudad de NEIVA, departamento del HUILA, el día 20 de JUNCO de 2025. Aceptado el trámite respectivo en esta Notaria, se ordena la publicación de este Edicto en un periódico de mayor circulación en el lugar y en una emisora local, en cumplimiento de lo dispuesto por el Artículo 3 del Decreto número 902 de 1988, ordenándose además su fijación en lugar visible de la Notaría por el término de diez (10) días. El presente Edicto se fija hoy 09 de DICIEMBRE de 2025, siendo las 8:00 EL NOTARIO, LUIS IGNACIO VIVAS CEDEÑO. (Hay firma y sello).

NOTARIA SEGUNDA DE NEIVA. EDICTO EMPLAZATORIO.

EL NOTARIO SEGUNDO DEL CIRCULO DE NEIVA - HUILA EMPLAZA: A todas las personas que se crean con derecho de intervenir en la LIQUIDACION DE LA HERENCIA DE EDILBERTO PALACIOS VALENZUELA, quien en vida se identificaba con la Cédula de Ciudadanía número 4.879.443 expedida en Vegalarga-Neiva-Huila, vecino que fue de la ciudad de NEIVA-HUILA, lugar donde tuvo su último domicilio y asiento principal de sus negocios, fallecido en el Municipio de TELLO-HUILA, el día VEINTE (20) DEL MES DE FEBRERO DEL AÑO DOS MIL VEINTIUNO (2.021) que se tramita en esta Notaria, en los términos del Decreto 902 de 1988.- Para los fines de que trata el Artículo 490 del Código General del Proceso y habiéndose llenado todos los requisitos de ley. Se fija el presente edicto en la cartelera de la Notaría, por el término de diez (10) días hábiles y se hace entrega de dos (2) copias del mismo a la parte interesada para las demás publicaciones de ley.- La fijación se hace hoy, CINCO (05) DEL MES DE DICIEMBRE DEL AÑO DOS MIL VEINTICINCO (2.025), siendo las siete de la mañana (7:00 A-M\_). EL NOTARIO SEGUNDO DE NEIVA REINALDO QUINTERO QUINTERO. (Hay firma y sello)`

NOTARIA SEGUNDA DE NEIVA. EDICTO EMPLAZATORIO.

EL NOTARIO SEGUNDO DEL CIRCULO DE NEIVA - HUILA EMPLAZA: A todas las personas que se crean con derecho de intervenir en la LIQUIDACION DE LA HERENCIA DE JACINTO LLANOS, quien en vida se identificaba con la Cédula de Ciudadanía número 4.890.110 expedida en Baraya-Huila, vecino que fue de la ciudad de NEIVA-HUILA, lugar donde tuvo su último domicilio y asiento principal de sus negocios, fallecido en el Municipio de COLOMBIA-HUILA, el día TRECE (13) DEL MES DE ENERO DEL AÑO DOS MIL VEINTICINCO (2.025) que se tramita en esta Notaría, en los términos del Decreto 902 de 1988.- Para los fi-

nes de que trata el Artículo 490 del Código General del Proceso y habiéndose llenado todos los requisitos de ley. Se fija el presente edicto en la cartelera de la Notaría, por el término de diez (10) días hábiles y se hace entrega de dos (2) copias del mismo a la parte interesada para las demás publicaciones de ley.- La fijación se hace hoy, CINCO (05) DEL MES DE DICIEMBRE DEL AÑO DOS MIL VEINTICINCO (2.025), siendo las siete de la mañana (7:00 A.M.). EL NOTARIO SEGUNDO DE NEIVA REINALDO QUINTERO QUINTERO. (Hay firma y sello).

NOTARIA TERCERA DEL CIRCULO DE NEIVA LIBARDO ÁLVAREZ SANDOVAL Carrera 8 No. 7A-29 Tels: 8626222 -8626232. Email notariatres-neiva@hotmail.com

EDICTO. EL SUSCRITO NOTARIO TERCERO DEL CIRCULO DE NEIVA EMPLAZA A todas las personas que se consideren con derecho a intervenir dentro de los diez (10) días siguientes a la publicación del presente edicto en el periódico, en el trámite sucesión de PROSPERO VARGAS SÁNCHEZ, quien se identificaba con la Cedula de Ciudadanía número 4.886.428 de Algeciras, fallecido en Neiva - Huila, el día 4 de Febrero de 1998, siendo Neiva el ultimo domicilio y asiento principal de sus negocios. Aceptado el trámite respectivo en esta Notaría, se ordena la publicación de este edicto en emisoras locales y que se publique en periódico de amplia circulación en cumplimiento de lo dispuesto por el Artículo 3. Del Decreto 902 de 1.988; ordenándose además su fijación en lugar visible de la Notaría por el término de diez (10) días. El presente edicto se fija hoy cuatro (04) del mes de Diciembre dos mil veinticinco (2.025), a las ocho de la mañana (8:00 a.m.). LIBARDO ÁLVAREZ SANDOVAL. NOTARIO TERCERO DEL CIRCULO DE NEIVA. (Hay firma y sello).

NOTARIA CUARTA (4a) DEL CIRCULO DE NEIVA. Dra. DEYANIRA ORTIZ CUENCA. Carrera 7 No. 11 - 32 Telefax: 8713032 - 8721903 - Neiva (Huila) E Mail: notariacuartaneiva@hotmail.com. EDICTO EMPLAZATORIO. LA NOTARIA CUARTA (4) DEL CIRCULO DE NEIVA EMPLAZA A todas las personas que se consideren con derecho a intervenir dentro de los diez (10) días siguientes a la publicación de/presente edicto conforme lo ordene la Ley, en el trámite Notarial de LIQUIDACION DE LA SUCESIÓN DOBLE E INTESTADA DEL(LA) (LOS) CAUSANTE(S) AMÍN VARGAS BAILÓN Y MARIELA TRUJILLO DE VARGAS, QUIEN(ES) EN VIDA SE IDENTIFICABA(N) CON LA(S) CEDULA DE CIUDADANLA NÚMERO 1.602843 Y 26.405433, fallecido(a)s en el Municipio de Neiva (Huila), el (los) día (s) Veintinueve (29) de Enero de Dos Mil Veintitrés (2023), y el (los) día (s) Ocho (08) de Octubre de Dos Mil Seis (2006), siendo la ciudad de Neiva (Huila) su domicilio constante y asiento principal de sus negocios.- Aceptado el trámite respectivo en esta Notaría mediante ACTA DE APERTURA NÚMERO 234/2025 de fecha CINCO (05) de DICIEMBRE de DOS MIL VEINTICINCO (2025), se ordena que el presente edicto sea publicado por una sola vez en un periódico de circulación nacional; así mismo, se leerá en una emisora regional, en cumplimiento de lo dispuesto por el Artículo 30. Del Decreto 902 de 1988, ordenándose además su fijación en lugar visible de/a Notaría por el término de diez (10) días. El presente Edicto se fija hoy, NUEVE (09) de DICIEMBRE de DOS MIL VEINTICINCO (2025), siendo

las 08:00 a.m.- LA NOTARIA CUARTA DE NEIVA (HUILA), Dra. DEYANIRA ORTIZ CUENCA. (Hay firma y sello).

NOTARIA CUARTA (4a) DEL CÍRCULO DE NEIVA. Dra. DEYANIRA ORTIZ CUENCA. Carrera 7 No. 11 - 32 Telefax: 8713032 - 8721903 - Neiva (Huila) E Mail: notariacuartaneiva@hotmail.com. EDICTO EMPLAZATORIO. LA NOTARIA CUARTA (4) DEL CÍRCULO DE NEIVA EMPLAZA A todas las personas que se consideren con derecho a intervenir dentro de los diez (10) días siguientes a la publicación del presente edicto conforme lo ordene la Ley, en el trámite Notarial de LIQUIDACION DE LA SUCESIÓN INTESTADA DEL(LA) (LOS) CAUSANTE(S) CELMIRA TRUJILLO DE YEPES QUIEN(ES) EN VIDA SE IDENTIFICABA(N) CON LA(S) CEDULA DE CIUDADANÍA NÚMERO 20.036.538, fallecido(a)s en el Municipio de Neiva (Huila), el (los) día (s) Ocho (08) de Abril de Dos Mil Veinticinco (2025), siendo la ciudad de Neiva (Huila) su domicilio constante y asiento principal de sus negocios. - Aceptado el trámite respectivo en esta Notaría mediante ACTA DE APERTURA NÚMERO 226/2025 de fecha VEINTIOCHO (28) de NOVIEMBRE de DOS MIL VEINTICINCO (2025), se ordena que el presente edicto sea publicado por una sola vez en un periódico de circulación nacional; así mismo, se leerá en una emisora regional, en cumplimiento de lo dispuesto por el Artículo 3. Del Decreto 902 de 1988, ordenándose además su fijación en lugar visible de la Notaría por el término de diez (10) días. El presente Edicto se filia hoy, PRIMERO (01) de DICIEMBRE de DOS MIL VEINTICINCO (2025), siendo las 08:00 a.m.- LA NOTARIA CUARTA DE NEIVA (HUILA), Dra. DEYANIRA ORTIZ CUENCA. (Hay firma y sello).

NOTARIA CUARTA (4a) DEL CÍRCULO DE NEIVA. Dra. DEYANIRA ORTIZ CUENCA. Carrera 7 No. 11 - 32 Telefax: 8713032 - 8721903 - Neiva (Huila) E Mail: notariacuartaneiva@hotmail.com. EDICTO EMPLAZATORIO. LA NOTARIA CUARTA (4) DEL CÍRCULO DE NEIVA EMPLAZA A todas las personas que se consideren con derecho a intervenir dentro de los diez (10) días siguientes a la publicación del presente edicto conforme lo ordene la Ley, en el trámite Notarial de LIQUIDACION DE LA SUCESIÓN INTESTADA DEL(LA) (LOS) CAUSANTE(S) IRMA LINDARTE ARIAS, QUIEN(ES) EN VIDA SE IDENTIFICABA(N) CON LA(S) CEDULA DE CIUDADANÍA NÚMERO 27.589.420, fallecido(a)s en el Municipio de Neiva (Huila), el (los) día (s) Diez (10) de Agosto de Dos Mil Veinte (2020), siendo la ciudad de Neiva (Huila) su domicilio constante y asiento principal de sus negocios.- Aceptado el trámite respectivo en esta Notaría mediante ACTA DE APERTURA NÚMERO 228/2025 de fecha VEINTIOCHO (28) de NOVIEMBRE de DOS MIL VEINTICINCO (2025), se ordena que el presente edicto sea publicado por una sola vez en un periódico de circulación nacional; así mismo, se leerá en una emisora regional, en cumplimiento de lo dispuesto por el Artículo 3. Del Decreto 902 de 1988, ordenándose además su fijación en lugar visible de la Notaría por el término de diez (10) días. El presente Edicto se fija hoy, PRIMERO (01) de DICIEMBRE de DOS MIL VEINTICINCO (2025), siendo las 08:00 a.m.- LA NOTARIA CUARTA DE NEIVA (HUILA), Dra. DEYANIRA ORTIZ CUENCA. (Hay firma y sello).



Fundado en 1966 / Huila-Colombia / Miércoles 10 de diciembre de 2025

Afiliado a Andiarios ISSN 2215 - 8952 - 21 páginas - Año LV - No. 20.163



## Médica y comerciante increparon a Petro por fallas del Estado

■ La visita del presidente Gustavo Petro al Huila estuvo marcada por dos intervenciones ciudadanas que denunciaron la crisis en el sistema de salud y el abandono de las plazas de mercado, generando un tenso momento en pleno evento oficial.

### DIARIO DEL HUILA, ENFOQUE

**L**a visita del presidente Gustavo Petro al departamento del Huila, la noche del 5 de diciembre de 2025, estuvo lejos del ambiente controlado que suele caracterizar los eventos oficiales. Dos intervenciones espontáneas de ciudadanas irrumpieron en el acto público y pusieron en evidencia las tensiones, preocupaciones y frustraciones de sectores clave del país, especialmente el de la salud y el comercio popular. Las denuncias, hechas directamente frente al mandatario, revelaron la gravedad de las fallas estructurales que hoy afectan la atención en salud y la sostenibilidad de las plazas de mercado en municipios del sur del país.

El momento más incómodo de la jornada ocurrió cuando una médica general subió a la tarima para exponer con vehemencia las condiciones precarias en las que trabajan los profesionales del sector salud. La mujer relató que médicos, enfermeras y jefes de área enfrentan contratos de prestación de servicios desiguales, donde algunos resultan favorecidos por contactos políticos, mien-

tras otros permanecen en condiciones laborales extremadamente frágiles. Su denuncia apuntó a la desigualdad contractual y al ambiente de inestabilidad que golpea al personal médico en distintas instituciones del país.

La profesional fue enfática en que la crisis no se limita a lo laboral. En su intervención señaló que "hay recorte de presupuesto gracias a toda la problemática que hay con las EPS", lo cual ha derivado en una reducción significativa en la calidad y oportunidad de la atención. Según su relato, miles de pacientes —en especial aquellos que viven en zonas rurales— llegan desde las cuatro de la mañana y esperan hasta la tarde para ser atendidos, solo para encontrarse con la noticia de que no hay medicamentos disponibles. Aseguró que el desabastecimiento es generalizado y que los médicos se ven obligados a modificar fórmulas porque ciertos medicamentos fueron retirados del plan de atención.

Antes de retirarse de la tarima, lanzó una advertencia directa al presidente Petro: "En estos momentos, por ejemplo, ya no hay consultas para especialidades, ya los medicamentos no se los están entregando, sino que les dicen que, en enero, febrero, señor presidente". La declaración retrató la incertidumbre que viven los pacientes y evidenció la urgencia de una acción estatal frente a la falta de acceso a servicios esenciales.

Minutos más tarde, otra ciudadana tomó la palabra sin autorización para expresar la difícil situación que atraviesan las plazas de mercado. La mujer destacó que estos espacios son el sustento de miles de familias cabeza de hogar e insistió en que deben ser apoyados por el Estado. "Hay que apoyar las plazas, deben ser públicas, apoyadas con todo tipo de proyectos, la mayoría somos cabeza de familia", expresó. Su llamado se centró en la plaza de San Agustín, donde, según dijo, la

falta de recursos afecta la dinámica económica local y debilita la principal fuente de ingresos de comerciantes y pequeños productores.

Pese a la contundencia de la intervención, Petro optó por no responder directamente a esta solicitud y continuó su discurso. No hubo pronunciamiento sobre las plazas de mercado, lo que generó incomodidad entre algunos asistentes que esperaban compromisos concretos por parte del Gobierno nacional.

Tras los episodios, el presidente retomó su agenda temática y habló sobre el turismo en el Huila, destacándolo como un sector estratégico para la generación de riqueza, aunque advirtió sobre la necesidad de proteger el patrimonio cultural. Señaló que algunas esculturas han sufrido daños por el incremento de visitantes y ordenó trabajar por un turismo responsable que preserve la identidad regional.

En su intervención final, Petro anunció que su Gobierno tiene entre sus prioridades avanzar en la construcción de una universidad para beneficiar a comunidades del Macizo colombiano. Explicó que la estrategia consiste en ampliar un colegio existente para transformarlo en un modelo de "Colegio – Universidad", con más aulas, docentes pertinentes y oferta de educación superior. Indicó que esta vía evita depender del Congreso, que podría no aprobar la creación formal de una nueva universidad por estar en época preelectoral.

El evento, marcado por intervenciones espontáneas y tensiones visibles, reflejó las expectativas de una ciudadanía que exige respuestas inmediatas frente a problemáticas que afectan su vida diaria. Tanto la crisis en salud como la situación de las plazas de mercado quedaron expuestas frente al presidente, en un escenario donde la voz de la gente irrumpió con fuerza para reclamar soluciones.